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В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА
+  В честь 69-й годовщины Великого Октября на Тбилнс- 

ском заводе управляющих вычислительных машин научно- 
производственного объединения «Элва» досрочно справи
лись с плановыми заданиями одиннадцати месяцев четыре 
бригады участка, возглавляемого опытным мастером Нода
ром Маргиевым.

ф  В трудовом соперничестве в честь 69-й годовщины Ве
ликого Октября особенно отличается участок рудоуправле
ния имени В. И. Ленина производственного объединения «Чиа- 
турмарганец», возглавляемый опытным горняком С, Самку- 
рашвили. Этот коллектив, работающий на подряде, с начала 
года сверх плана добыл почти 15 тысяч тонн руды.

ф  Несколько хозрасчетных бригад докеров Батумского 
порта успешно справились с обязательствами, взятыми в 
честь 69-й годовщины Великого Октября. Они уже выпол
нили задания одиннадцати месяцев. В этом им помог 
ленинградский метод работы, предусматривающий согласо
ванные действия портовиков, железнодорожников и авто
мобилистов.

♦  ОСЕННИЕ ЗАБОТЫ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

«ВТОРОЙ. ХЛЕБ» ДЖАВАХЕТИ
В колхозах и совхозах Ахалкалакского района в полном 

разгаре уборка картофеля. 3.230 гектаров занимают здесь 
его посевы. Тысячи человек принимают участие в страде — 
в основе своей работники сельского хозяйства района.

На помощь к ним пришли 
служащие государственных 
учреждений, педагоги, стар
шеклассники. Мобилизована 
вся техника, напряженно ра
ботает транспортный кон
вейер.

Если в прошлом кар- 
тофел ь н а я  страда начи
налась в октябре, в ны
нешнем году картоф е л е -  
воды вышли на поля 18 
сентября. Это п о з в олит 
земледельцам сократить по
тери, особенно при транс
портировке, и завершить

страду сравнительно рано. 
Передовые хозяйства района, 
такие, как колхозы сел Бур- 
нашети, Хандо, Орджа, Аи- 
лиска, Вачианский и Закв- 
ский совхозы, уже давно 
преодолели рубеж в 200 
центнеров с гектара. Эти хо
зяйства и в нынешнем году 
имеют возможность получить 
с гектара около 230 центне
ров картофеля. Особые на
дежды возлагаются на без
нарядные бригады —  они 
предполагают получить по

250— 300 центнеров клубней 
с гектара.

С хорошей инициативой 
выступили в нынешнем ' го
ду картофелеводы Заквского 
совхоза, обратившиеся к тру
дящимся района с призы
вом — завершить страду в 
предельно короткие сроки и 
без потерь. Почин поддер
жали картофелеводы всех 
хозяйств района.

Есть в нынешней страде 
еще одно новшество. В ряде 
хозяйств района сорт карто
феля «мажестик», который 
не дает уже высоких резуль
татов, был заменен новыми, 
более высокоурожайн ы м и 
сорт а м и. И замена дает 
о себе знать: урожайность на

участках, засеянных «ново
селами», выросла.

—  В связи с завершени
ем строительства железно
дорожной линии Марабда— 
Ахалкалаки, —  говорит пер
вый секретарь Ахалкалак
ского РК  КП Грузии Сте
пан Степанян, —  значительно 
сократились сроки заготовки 
картофеля, уменьшились по
тери. Это позволяет нам бы
стро доставить потребителю 
качественную продукцию.

Страда продолжается. Еще у 
несколько дней, и с уверен
ностью можно будет сказать, 
что ахалкалакские картофе
леводы план заготовки кар
тофеля — 34 тысячи тонн— 
выполнили. Это будет тру
довым подарком стране к 
69-й годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции.

Шота ГУ РУЛ И.
(Корр. «Зари Востока»).

Х О Р О Ш А Я
Р Е П У Т А Ц И Я

Ширится социалистическое соревнование за достойную 
встречу 69-й годовщины Великого Октября на Цхинвальском 
механическом заводе.

Предприятие выпускаеет 
кабины для баш е н н  ы х 
кранов, металлические шка- 
фы-с е й ф ы, товары шир
потреба. Многие изделия за
вода, к примеру, кабины для 
башенных кранов, отправля
ются далеко за пределы рес
публики и пользуются хоро
шей репутацией .у потреби
телей.

Коллектив успешно справ
ляется с производственными 
планами. Задание по выпус
ку продукции за десять ме

сяцев выполнено на 102,3 
процента, а реализовано из
делий на 6,8 процента боль
ше, чем было запланировано.

Лидером трудового со
перничества здесь считают 
бригаду по выпуску ширпот
реба, которую возглавляет 
Борис Иосебашвили. Выпол
нив досрочно задание десяти 
месяцев, бригада объявила о 
своем обязательстве пере
крыть задание одиннадцати 
месяцев к 7 ноября.

Анатолий ХУ ГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).

Прием М. С. ГОРБАЧЕВЫМ 
Н. Д. ТИВАРИ

3 ноября М. С. Горбачев 
принял в Кремле министра 
иностранных дел Индии Н. Д. 
Тицари, поздравил его с наз
начением, выразил уверен
ность, что й на этом посту 
он вместе со своими колле
гами понесет дальше эстафе
ту сотрудничества, взаимопо
нимания, доверия и дружбы 
в отношениях между двумя 
странами, что созданное в 
этом плане на протяжении 
десятилетий будет сохранено 
и приумножено.

В международной ситуа- 
;ии, сложившейся после Рей- 

явика, приобретают еще 
большее значение самостоя
тельный, независимый курс, 
проводимый индийским руко
водством, высокий уровень 
и глубина содержания совет

ско-индийских отношений, ди
намизм и плодотворность по- 
литйческого диалога и взаим
ной поддержки, социально- 
экономических связей на ос
нове новейших достижений 
науки и техники, широта 
культурного обмена. Это в 
интересах не только двух ве
ликих народов, но и всего 
мирового сообщества —  и 
как пример мирного сосуще
ствования, и’ как фактор пре
кращения гонки вооружений, 
всеобщей безопасности, рав
ноправия всех государств и 
их прогресса.

М. С. Горбачев вновь под
твердил, что для Советского 
Союза отношения с Инди
ей —  вопрос принципа, име
ют огромную самостоятель
ную ценность, не подверже
ны никаким колебаниям и

привходящим воздействиям. 
Советское руководство в сво
ей международной политике 
не сделает ни единого шага, 
который мог бы нанести 
ущерб реальным интересам 
Индии.

Специальное внимание бы
ло уделено перспективам дву
сторонних экономических и 
научно-технических связей с 
использованием новых форм 
и возможностей и с учетом 
общей экономической обста
новки в мире. Затронуты 
проблемы отношений с неко
торыми третьими странами. 
Н. Д. Тивари информировал 
о деятельности движения не
присоединения, роль которо
го высоко 'оценивается в Со
ветском Союзе.

(ТАСС).

П ер ед  н ач алом  беседы . (Телефото ТАСС— ГРУЗИНФОРМа).

О Т Ъ Е З Д  В Б У Х А Р Е С Т
> 3 ноября из Москвы в Бу

харест отбыла советская де
легация во главе с членом 

Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателем Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжковым. Она 
примет участие в 42-м засе
дании сессии Совета Эконо
мической Взаимопомощи. В 
составе делегации — член 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Л. Н. Зайков, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первый заме

ститель Председателя Сове
та Министров СССР, предсе
датель Госплана СССР Н. В. 
Талызин, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР А. К. Антонов, прези
дент Академии наук СССР 
Г. И. Марчук, министр внеш
ней торговли Б. И. Аристов, 
заместитель министра иност
ранных дел СССР В. П. Ло
гинов.

На аэродроме делегацию 
провожали член Йолитбюро 
Ц К КПСС, первый замести

тель Председателя Совета 
Министров СССР Г. А. Али
ев, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Е. К. Лигачев, кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС В. И. 
Долгих, другие официальные 
лица.

*  *  *
В этот же день советская 

делегация во главе с Н. И. 
Рыжковым прибыла в Буха
рест.

(ТАСС).

О Т К Р Ы Т И Е З А С ЕД А Н И Я  С Е С С И И  С Э В
БУХАРЕСТ, 3 ноября, ния крупномасштабных за- дания принимает участие

н 1 ^ о )паС̂ ГОДН49В БУМРеСТе определеННЫХ ЭК0Н° ' Г Г ч л е н а м ' " п Ж а д о  ЦКначало работу 42-е заседание мическим совещанием стран— КПСС, Председателем Со-
сессии СЭВ. На заседании бу- членов СЭВ на высшем уров- \_Вета Министров СССР Н. И.
дет обсуждаться ход выполне- не в Москве. В работе засе- Рыжковым.

КОРМОПРОИЗВОДСТВО: КУРС 
НА КОРЕННУЮ ПЕРЕСТРОЙКУ
С I V  п л е н у м а  Ц К  К  П Г р у з и и

Укрепление кормовой базы животноводства, повышение 
отдачи каждого гектара кормового поля — проблема боль
шой государственной важности. Добиться устойчивости про
изводства продукции растениеводства, прежде всего зерно
вых и кормовых культур, — значит сделать решительный 
шаг в деле стабильного развития животноводства, роста до
ходов колхозов и совхозов, укрепления их экономики. Меж
ду тем, как показал анализ, эта отрасль в республике за 
последние годы развивается недостаточными темпами, не 
в полной мере используются заложенные в ней ресурсы и 
возможности.

Задачи партийной организации республики по дальней
шей интенсификации кормопроизводства, обеспечению уско
ренного развития животноводства в свете решений XXVII 
съезда КПСС стояли в центре внимания состоявшегося 1 но
ября IV  пленума ЦК КП Грузии.

Пленум заслушал и обсудил доклад первого секретаря 
ЦК Компартии Грузии Д. И. Патиашвили.

На пленуме выступил заместитель заведующего Отделом 
сельского хозяйства и пищевой промышленности ЦК КПСС 
В. К. Онисовец.

Интенсификация *— 
первоочередная 
задача дня

За последние годы в кор
мопроизводстве республики 
накопилось немало острых не
решенных проблем. А  воп
рос, между тем, принципиаль
ный и очень важный.

Значительное место укреп
лению кормовой базы уделил 
в свое время X V III (1975 г.) 
пленум ЦК Компартии'Грузии, 
поставивший задачу превра
тить Грузию в республику вы
сокоразвитого животноводства, 
обеспечить перелом в форми
ровании продовольственного 
баланса республики, хозяйст
венном мышлении, • в устояв
шихся традициях. Его реше
ния и сегодня не теряют сво
ей жизненной силы и актуаль
ности.

В качестве положительного 
примера отмечалось, что про
изводство мяса возросло за ми
нувший период в 1,5 раза, моло
ка— на 21 процент, яиц— почти 
вдвое. Соответственно вырос
ли и размеры государствен
ных закупок. Удельный вес 
мяса собственного производ
ства в общем его потребле
нии в республике повысился 
с 46 до 52 процентов, моло
ка —  с 22 до 26. Республика 
практически полностью обес
печивает себя птичьим мясом 
и яйцами. Обозначились пере
мены и в самом отношении к 
животноводству. Сюда при
шли новые люди. Партийные 
организации, советские и хо
зяйствен н ы е органы стали 
глубже вникать в проблемы от
расли.

Тем не менее ситуация край-, 
не тяжелая. По ряду показа
телей животноводства респуб
лика значительно отстает от 
других союзных республик. 
Это касается, к примеру, сред

них удоев молока от одной ко
ровы. По сравнению с 1975 го
дом снизился показатель по
лучения приплода, а за один
надцатую пятилетку уменьши
лось количество коров. Полно
стью провалена племенная ра
бота.

Нет эффективности отдачи и 
от капиталовложений. Во мно
гих районах остается низким 
уровень зоотехнического и ве
теринарного обслуживания. За
пущены учет и отчетность, не 
изжиты до конца факты серь
езных злоупотреблений.

Выступавшие указывали, что 
причины многих недостатков 
обусловлены серьезным отста
ванием кормовой базы. Назре
ла необходимость в корне пере
смотреть стиль, формы и ме
тоды работы в этом отноше
нии Госагропрома Грузинской 
ССР и его служб, районных 
агропромышленных объедине
ний, многих партийных, совет
ских и хозяйственных органов. 
Ведь чтобы обеспечить, как 
предусмотрено, рост произ
водства валовой продукции жи
вотноводства к 1990 году на 25 
процентов, потребуются 1,6 
миллиона тонн кормовых еди
ниц и более 1,2 миллиона тонн 
концентрированных кормов. А 
значит —  необходимы неот
ложные дополнительные ме
ры. С этой целью Госагропром 
республики внес на утвержде
ние ЦК Компартии Грузии спе
циальную программу по кор
мопроизводству. Основнме на
правления ее реализации -— 
это всемерная интенсифика
ция, резкое повышение пита
тельной ценности и качества 
кормов, улучшение организа
ции всей проводимой работы, 
укрепление дисциплины.

Развитие Животноводства, и, 
в частности, кормопроизводст
ва, в республике может и дол
жно осуществляться не за

счет, а параллельно с другими 
отраслями сельского хозяйст
ва. Единственный реальный 
путь при этом —  поднять в 
соответствии с требованием 
XXV II съезда КПСС эффек
тивность использования произ
водственного потенциала в аг
ропромышленном комплексе 
и, в первую очередь, повы
шать плодородие земли.

В республике пока лишь ча
стично используются резервы 
как полевого, так и лугопаст
бищного кормопроизводства. 
Во время полевых работ во
просы кормопроизводства не
редко остаются на втором пла
не. Результаты такого отноше
ния выливаются, прежде все
го, в низкую урожайность. Во 
многих хозяйствах спокойно 
мирятся с тем, что каждый гек
тар посева кормовых дает в 
два-три раза меньшую отда
чу, чем под другими культу
рами. Например, в Онском рай
оне с гектара многолетних 
трав получают 18 центнеров 
сена, в Боржомском —  19 
центнеров, в Цалкском —  20 
центнеров. Еще хуже обстоят 
дела с однолетними травами.

Надо перестраиваться, по
требовал пленум. Необходимо 
интенсифицировать и землю, и 
хозяйственное мышление. В 
первую очередь это касается 
зернового хозяйства. Задачу 
надо решать в комплексе: по
вышая урожайность кормовых 
культур, высвобождать площа
ди под зерновые с тем, что
бы к 1990 году увеличить ва
ловое производство по срав
нению со среднегодовым по
казателем одиннадцатой пяти
летки на 42 процента, в том 
числе высокобелкового зер
на — в 3,5 раза. Это позволит 
практически удвоить выделе
ние зернофуража.

Необходимо уделить серьез
ное внимание внедрению ин
тенсивных технологий. В цепом 
общая площадь интенсивных 
полей в нынешнем году соста
вила лишь 48 тысяч гектаров.

Там, где этому вопросу при
дают должное значение, полу
чают неплохие результаты. На
пример, в Горийском, Мцхот- 
ском, Абашском, Хобском,
Цхакаевском районах. Од
нако в целом эта рабо
та еще не отвечает требова
ниям XXV II съезда КПСС.

Выступавшие обратили вни
мание п а р  тийных, советских, 
хозяйственных органов на не
обходимость расширения пло
щадей'под интенсивные посе
вы, резкого повышения ответ
ственности кадров, улучше
ния их материального стимули
рования.

Пора пересмотреть отноше

ние и к силосу, говорили ора
торы. Слабо применяются 
передовая технология возде
лывания силосных культур и 
заготовки силоса.

Это касается и других кор
мовых культур, например, про
изводства однолетних и мно
голетних культур на сено, ку
курузы на силос и зеленый 
корм. Руководители Адиген- 
с-кого, Амбролаурского, Сага- 
реджойского, Хобского райо
нов не реагируют на то, что 
по сравнению с 1980 годом 
уменьшилось производство 
однолетних трав на сено. Па
дает производство многолет
них трав на сено в Аспиндз- 
ском, Ахалцихском, Кварель- 
ском, Каспском, Хашурском 
районах, кукурузы на силос и 
на зеленый корм — в хозяй
ствах Венского, Гардабанского, 
Мцхетского, Терж ольского  
районов, кормовых корнепло
дов —  в Ахметском, Болнис- 
ском, Гурджаанском, Марне- 
ульском районах. В райкомах 
партии созданы сельскохозяй
ственные отделы, есть отра
слевые секретари, функцио
нируют агропромышленные 
объединения, а показатели 
ухудшаются. И никто даже не 
пытается вникнуть, что проис
ходит, не вносит никаких 
предложений. Очевидно, при
чина—в низком уровне дис
циплины.

Аналогичное полож е н и е 
и с кормо в ы м и корне
плодами. В Цалкском районе 
урожайность корнеплодов в 
четыре раза ниже, чем в со
седних Ахалкалакском и Бог
дановском районах. Настала 
пора партийным комитетам 
ро-иастоящему спросить с 
хозяйственных руководителей 
за столь безответственное от
ношение к использованию 
пашни.

На пленуме подчеркивалось, 
что начинать интенсификацию 
кормопроизводства следует с 
наведения элементарной дис
циплины и порядка, повыше
ния ответственности, более за
интересованного отношения со 
стороны соответству ю щ и х  
служб Госагропрома. Должны 
значительно активизироваться 
партийные организации, ком
мунисты,- взять под свой кон
троль все этапы производства 
кормов.

Вместе с тем отмечалось, 
что надо полней использовать 
и другие факторы интенсифи
кации, повышать общую куль
туру земледелия в отрасли. 
Прежде всего это касается 
семенного материала. С соз
данием научно-производствен
ного объединения «Тавтави» 
положение дел в семеновод

стве, безусловно, изменилось к 
лучшему. Однако пора нала
дить производство семян в пол
ном объеме, сделать упор на 
расширение кооперации с об
щественными хозяйствами. Кро
ме того, объединение должно 
усилить влияние на хозяйства, 
строже следить за тем, что
бы не высевались не прове
ренные на качество и некон
диционные семена, непригод
ные для местных условий 
сорта кормовых культур.

Большего внимания и забо
ты требуют мелиорация кор
мовых угодий, освоение но
вых земель.

Проблемы мелиорирования 
и освоение новых земель са
мым тесным образом увязы
ваются с освоением Колхид
ской низменности, о чем под
робно говорилось два года 
назад на пленуме ЦК КП Гру
зии по вопросам мелиора
ции. Была утверждена и со
ответствующая п р о гр ам м а  
действий, однакс сколько-ни
будь ощутимых результатов 
пока достичь Не удалось.

В условиях острого дефи
цита посевных площадей по
зиция многих районных аг
ропромышленных объедине
ний и хозяйств просто непо
нятна, говорили участники 
пленума. Нередко с большим 
опозданием выделяются пло
щади, фактически на ветер 
пускаются выделенные сред
ства.

Немалая вина за это ло
жится на институт Грузгилро- 
зем, часто составляющий не
полноценную техдокументацию, 
не соблюдающий необходи
мые формальности в отно
шении служб защиты приро
ды. Уже пятый год институт за
нимается составлением земель
ного кадастра республики, с 
плановые органы, колхозы, 
совхозы и их производствен
ные бригады до сих пор не 
располагают реальным орга
низационным планом.

Солидные резервы кроются 
и в рациональном использо
вании^ природных кормовых 
угодий, которые дают около 
85 процентов тастбищного 
корма и до 50 процентов се
на. Коренное улучшение се
нокосов и пастбищ. — жиз
ненно I важный вопрос для 
экономики горных • регионов. 
Однако планы проведения 
этих работ выполнены на 
уровне четырех процентов. А 
партийные, советские и хо
зяйственные органы не реа
гируют должным образом на 
эту полнейшую бесхозяйст
венность, безответственность.

(Окончание на 2-й стр.).

В Ц К К П С С ,  
СО ВЕТЕ МИНИСТРОВ С С С Р , 

ВЦСПС И ЦК ВЛКСМ
X  ЦК КПСС, • Совет Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ признали необходи
мым в связи с выявленными 
фактами приписок в отчетно
сти по животноводству ис
ключить Молдавскую' ССР 
из числа республик, награж
денных Почетными грамота
ми ЦК КПСС, Совета Мини

стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ и денежными пре
миями по итогам Всесоюзно
го социалистического сорев
нования за успешное прове
дение зимовки скота, увели
чение производства и заку
пок продуктов животновод
ства в зим н и й период 
1985/86 года.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ: ЕДИНСТВО СЛОВА И ДЕЛА
Задачи советов экономического образования трудящихся 

по перестройке системы экономической учебы я свете по
становления ЦК КПСС «Об организации политического н 
экономического образования трудящихся я 1986-1987 учеб
ном году» обсудило совещание, состоявшееся я Централь
ном Комитете Компартии Грузии.

В' работе совещания при
няли участие ответственные 
работники ЦК КП Грузии, 
Тбилисского горкома партии, 
ЦК ЛКСМ Грузии, Совпро- 
фа республики, председате

ли советов по экономическо
му образованию министерств 
и ведомств, директора эко
номических институтов, ру
ководители средств массовой 
информации.

На совещании выступил 
второй секретарь Ц К КП 
Грузии Б. В. Никольский.

Совещание, прошедшее в 
деловой, принцилиаль н о й  
обстановке, в духе глубокой 
заинтересованности за ко
нечные результаты, прямо
ты. критики недостатков, 
проанализировало общее со
стояние всей системы эконо
мического образования тру
дящихся в республике, ее

подготовки к новому учеб
ному году, конкретные за
дачи. Подчеркивалось, что 
предстоящий учебный год 
особенный, он отличается от 
предыдущих тем, что прохо
дит в период перестройки 
всей нашей деятельности, 
ускорения социально-эконо
мического развития страны. 
А  это накладывав'!' особую 
ответственность на всю си

стему экономического обра
зования, ее руководителей и 
слушателей, требует пере
стройки с учетом новых ус
ловий, дальнейшего углуб
ления и совершенствования 
учебного процесса, прибли
жения его к практике тру
довых коллективов. Особо 
отмечалось, что новый учеб
ный год должен стать годом 
активной, всесторонней под

готовки к переходу на но
вую систему политического/ 
и экономического образова
ния, отвечающую духу и 
требованиям X X V II съезда 
КПСС, годом конкретной 
помощи трудовым коллекти
вам в период перехода на 
новые условия хозяйство
вания.

Задача советов экономи
ческого образования, лекто
ров, пропагандистов—добить
ся, чтобы каждый советский 
человек ясно понял новизну

(Окончание на 2-й стр.).
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К О Р М О П Р О И З В О Д С Т В О :  КУРС»  
НА К О Р Е Н Н У Ю  П Е Р Е С Т Р О Й К У

О К О Н Ч А Н И Е .

Общественные хозяйства 
республики не полностью ис
пользуют богатые возможно
сти пожнивн'ых и промежу
точных посевов, хотя клима
тические условия многих ре
гионов позволяют получать до 
двух и более' урожаев. Для 
этого лучше надо применять 
удобрения, эффективней об
рабатывать землю.

Главный упор — 
на качество

В каждом РАПО, в каждом 
хозяйстве, указывалось на пле
нуме, должна быть разрабо
тана конкретная, научно обо
снованная программа, обеспе
чивающая максимальную от
дачу каждого гектара земли.

Важнейший фактор интенси
фикации— механизация. Пока 
ж е  из 70 наименований машин 
и орудий для кормопроизвод
ства в республике применя
ются лишь 25, да и те часто 
загружены не на полную мощ
ность.

На Кутаисском заводе ма
логабаритных тракторов затя
гивается выпуск мини-тракто
ров, которые могут эффек
тивно зарекомендовать себя 
на мелкоконтурных горных 
участках. Медленно внедряет
ся канатная тяга для транспор
тировки йормов в горных ре
гионах.

Неэффективно эксплуатиру
ются кормоцехи и кормокух
ни. Многие кормоцехи года
ми бездействуют, заброше
ны, а руководители хозяйств, 
партийные организации спо
койно и молча взирают на 
эту безрадостную картину.

Сплошь и рядом дорого
стоящее оборудование при
меняется лишь для измельче
ния и запаривания соломы, 
простаивают линии по обога
щению кормов и подготовке 
полнорационных кормосмесей.

Неэффективно используются 
кормоцехи в хозяйствах Ас- 
пиндзского, Кварель с к о г о, 
Цалкского, Самтредского, Мая
ковского, Венского районов. 
Провалены учет и отчетность, 
работа не поддается анализу, 
хозяйства практически не по
лучают экономической выго
ды. ,

Стержневым вопросом, тре
бующим наряду с интенсифи
кацией кормопроизводства не
отложного решения, была на
звана проблема питательно
сти кормов и, прежде всего, 

^проблема кормового белка. 
До сегодняшнего дня прак
тически ни в одном хозяйстве 
республики нет всесторонне 
выверенной и эффективной 
структуры посевных площадей 
кормовых и зернофуражных 
культур, обеспечи в е ю щ е й  
максимальное накопл е н и е 
протеина.

Совершенно неудовлетво
рительно используются воз
можности расширения посевов 
сои на зерно и зеленый корм. 
Урожайность ее почти в шесть 
раз меньше п л а н о в о й .  
С будущего года надо корен
ным образом изменить отно
шение к бобовым и сое. А  в 
последующем довести пло
щади посевов под соей до 25 
тысяч гектаров, что при нор
мальной урожайности позволит 
получить около 16 тысяч тонн 
соевых бобов и 330 тысяч 
тонн зеленой массы.

По-прежнему недостаточно 
представлены в структуре кор
мового клина республики мно-* 
го летние травы. К 1990 году 
их посевы надо довести до 
200 тысяч гектаров, а удель
ный вес —  до 60 процентов, 
сократив площади под од
нолетными кормовыми куль
турами. Сельскохозяйственным 
органам, руководителям кол
хозов и совхозов следует об
ратить особое внимание на 
увеличение кратности сбора 
урожая * многолетних трав.

Это —  большой резерв, поз
воляющий не только увели
чить количество, но и значи
тельно улучшить качество кор
мов.

В нем заключен главный 
источник роста заготовки се
на, столь необходимого жи- 
6о(Уг4сшодст'ву республ и к и. 
Достигнутый ныне рубеж в 
600—640 тысяч тонн явно не
достаточен. Простые расчеты 
показывают, что при получении 
с имеющихся площадей опти
мального урожая в республи
ке ежегодно дополнительно 
можно было бы заготовить 
80— 100 тысяч тонн сена.

Питательность кормов, ука
зывали выступавшие, это и их 
качество. На производство 
центнера молока в прошлом 
году в республике было за
трачено 1,68 центнера кормо
вых единиц при плане 1,61, 
на центнер привеса крупного 
рогатого скота —  16,2 цент
нера вместо плановых 12,6, 
свинины —  11,5 центнера вме
сто девяти. Значительны затра
ты концентрированных кормов.

Допускается формализм, а 
нередко и показуха. Особенно 
нетерпимы факты искусст
венного завышения питатель
ной ценности кормов и дру
гих качественных показателей 
агрохимическими и ветеринар
ными лабораториями, что в ко
нечном итоге приводит к 
припискам. Об этом «свидетель
ствует и прошлогодня^ ин
вентаризация кормов во мно
гих районах республики. Слу
чаи выдачи неправильных за-, 
ключений о качестве заготав
ливаемых в колхозах и сов
хозах кормов имели, к при- 
меру, место в телавской, ха- 
шурской, скгнахской ветлабо- 
раториях.

Были приведены примеры, 
когда отдельные хозяйства 
вообще не используют ре
зультаты анализов кормов при 
определении их баланса, хотя 
на эти цели расходуют нема
лые средства. Такие случаи 
имели место в прошлом году 
в Мухранском овощеводче
ском, Цилканском и Дзалис- 
ском совхозах Мцхетского 
района, в Ахалкалакском сов
хозе Каспского района, в Те- 
лавском райойе.

Участники пленума конста
тировали, что, несмотря на 
неоднократные Требова н и я, 
соответствующие службы Гос- 
апропрома, районные и го
родские агропромышленные 
объединения и в нынешнем 
году не смогли усилить кон
троль за качеством кормов в 
ходе их заготовки. Необходи
ма единая система, а ее вряд 
ли удастся создать, пока су
ществующие лаборатории бу
дут подчинены разным служ
бам Госагропрома.

Много недостатков и в со
хранности кормов.

Плохо обстоит дело и с 
обеспеченностью хозяйств 
кормохранилищами. Именно 

с них надо начинать рекон
струкцию каждой фермы, ве
сти новое строительство жи
вотноводческих помещений.

Выступавшие подчеркивали, 
что пора решительно пере
ходить на прогрессивные тех
нологии заготовки кормов. 
Важное внимание уделялось 
комбинированным кормам, 
качество которых нередко 
вызывает нарекания потреби
телей. Допускаются отступ
ления от требований техноло
гии процессов, имеют место 
и некоторые другие недо
статки, негативные явления. 
Пленум указал руководству 
Министерства хлебопродуктов 
республики на необходимость 
сосредоточить основное вни
мание на повышении качест
ва комбинированных кормов.

Было высказано требование 
усилить работу по изысканию 
дополнительных источни к о в  
местного сырья. Отмечалось, 
что Грузинский филиал ВНИИ 
комбикормовой промышленно

сти за последние годы резко 
снизил активность. В планах 
недостаточно учитываются про
блемные вопросы, не уделяет
ся должного внимания воспи
танию квалифицирова н н ы х  
кадров.

Участники пленума говори
ли о больших надеждах, воз
лагавшихся на применение 
цеолитов. Решение проблемы 
повышения питательности кор
мов во многом связано и с на
лаживанием производства бел
ковых и других кормовых до
бавок. Активизировались ис
следования в этом направле
нии в Грузинском зооветери
нарном учебно - исслед о в а- 
тельском институте, институ
тах физической и органичес
кой химии, биохимии расте
ний, а также в Тбилисском уни
верситете.

Однако работы эти пока не 
получили в республике должно
го развития, и судить об их ре
альном воздействии на эф
фективность отрасли прежде
временно. Тем более, отме
чали ораторы, это не должно 
уводить в сторону от исполь
зования резервов, лежащих 
буквально перед глазами. 
Один из них — пищевые от
ходы. Несмотря на очевидные 
перспективность и выгоду, 
дело это не удается нала
дить. Ежегодно не выполня
ются установленные задания 
по сбору отходов в Тбилиси, 
Рустави, в Абхазской и Ад
жарской АССР. А  ведь это 
крупные промышленные цент
ры и курортные регионы, по
требность которых в продук
тах животноводства быстро 
растет.

Практически провалена ра
бота по сбору пищевых отхо
дов среди населения. Боль
шие возможности теряются 
на объектах общественного 
питания, з д р а в  оохранения. 
Здесь немалое количество 
отходов выбрасывается на 
свалку, а кое-кто при этом из
влекает личную выгоду.

Решение этой проблемы, в 
первую очередь, зависит от 
Госагропрома, соответствую
щих министерств и ведомств, 
и, наконец, исполкомов мест
ных Советов народных депу
татов, для которых все, свя
занное с улучшением благо
состояния, повышением уров
ня жизни населения, должно 
стать первоочередным, кров
ным делом, предметом осо
бой заботы.

Докладчик и выступавшие 
подчеркивали, что состояние 
дел в кормопроизводстве не
возможно рассматривать в 
отрыве от конечных результа
тов, а значит, от состояния 
животногодства в целом.

Особенно тревожное поло
жение сложилось в молочном 
скотоводстве. За девять меся
цев каждое четвертое хозяй
ство недодало продукцию к 
плану заготовки. Сорвало за
дание большинство хозяйств 
Ланчхутского, Махарадзевско- 
го> Горийского, Сагареджой- 
ского районов. Это свиде
тельствует о том, что руково
дители РАПО, как и соответст
вующие секретари райкомов 
партии, совершенно оставили 
без внимания эти важные во
просы.

Грузия —  единственная 
республика, где в нынешнем 
году уменьшилась заготовка 
молока. Тревожное Положе
ние по производству молока 
за сентябрь. Партийным ко
митетам Амбролаурского, 
Гурджаанского, Марнеульско- 
го, Сачхерского, Самтредсчо- 
го районов надо конкретно 
разобраться, почему так 
плохо поработали в этом на
правлении соответствующие 
сельскохозяйственные органы.

Во многих районах респуб
лики не заботятся о повыше
нии качества производимого 
молока. Имеют место случаи 
бесхозяйственности, халатно

сти, различных манипуляций. 
Нет контроля при учете про
изводимой продукции, широ
ко практикуется перерасход 
молока на выпойку телят.

Заменитель цельного моло
ка, отмечалось в выступлени
ях, используется в республи
ке крайне недостаточно, мощ
ности по его производству 
много лет не осваиваются. 
Руководители многих хозяйств 
не проявляют заинтересован
ности. А  тем временем в 
республике ежегодно на вы
пойку телят расходуется в 
среднем около 40 тысяч тонн 
цельного молока.

Важный показатель —  полу
чение приплода. Если поднять 
этот показатель в среднем по 
республике хотя бы на 10 го-, 
лов, то по расчетам можно 
получить прибавку мясных ре
сурсов до 3 тысяч тонн.

В отрасли не ' поставлена 
экономическая служба, запу
щена экономическая работа. 
Вызывает тревогу тен д е н- 
ция к повышению себестои
мости центнера мяса, наме
тившаяся во многих хозяйст
вах республики. А  ведь высо
кая себестоимость продукции 
приводит к значительным 
убыткам. Это во многом свя
зано и с большими затратами 
на корма, увеличившимися за 
последние 10 лет более чем 
вдвое.

Большой ущерб наносит па
деж и внутрихозяйственный 
забой скота, что приводит к 
большим потерям мясных ре
сурсов. Под вынужденным за
боем скрываются падеж, хи
щения, отсутствие контроля 
за списанием, забитого скота, 
составляются подложные ак
ты. Такие факты в текущем 
юду выявлены в хозяйствах 
Самтредского, Цаленджихско- 
го, Аспиндзского, Ахалкалак- 
ского районов.

Была подчеркнута необхо
димость глубоко проанализи
ровать, почему колхозы Юго- 
Осетинской автономной обла
сти в нынешнем году уже 
забили на собственное по
требление и реализовали на 
рынках почти столько же по
росят, сколько продали го
сударству. Еще хуже это со
отношение в Гурджаанском, 
Зестафонском, Махарадзев- 
ском районах.

Много негативного и в рас
ходовании кормов, обеспе
чении их конечной отдачи. Ча
сто слышатся жалобы на не
хватку комбинированных кор
мов. Между тем ежегодно на
лицо их перерасход.

Только за прошлый, год в 
республике на производство 
мяса и молока израсходовано 
сверх нормы 163 тысячи тонн 
кормовых единиц комбикор
мов и большое количество 
зернофуража. Причины этого 
явления подчас кроются очень 
глубоко, что показали конт
рольные дойки в ряде хо
зяйств.

В частности, в колхозах сел 
Гавази Кварельского района и 
Сакасрия Орджоникидзевско- 
го района при нормированном 
кормлении производство мо
лока увеличилось соответст
венно на 27 и 29 процентов. В 
Удабнойском совхозе Сага- 
реджойского района надой от 
одной коровы увеличился на 
7 процентов, а показатель жир
ности молока — на 14 процен
тов. Причем, если раньше на 
производство килограмма мо
лока здесь расходовалось 1,5 
кормовых единицы, то при кон
трольной дойке — 1,1 кормо
вых единицы. В колхозе села 
Кехви Цхинвальского района 
показатели производства и 
жирности молока возросли на 
10 процентов, а по отдельным 
группам коров увеличение 
среднего надоя составило до 
50 процентов. А ведь увеличе
ние выхода молока по респуб
лике даже на 10 процентов оз
начает прирост продукции на

тридцать тысяч тонн, что поч
ти соответствует потребнос
тям населения такого города, 
как Тбилиси.

не приносят желаемого эф
фекта.

Пленум категорически по
требовал навести порядок, 
элементарный учет, пресечь 
хищения, недобросовестность, 
бесхозяйственность.

Улучшать 
организацию 
производства

Не обеспечены молоком в 
достаточном количестве дет
ские учреждения, больницы, 
другие организации респуб
лики. А тем временем кто-то 
бессовестно и беззастенчиво 
расхищает ресурсы, печется 
лишь о личном благе. При 
этом происходит растрата и 
более ценных понятий, та
ких, как честность, порядоч
ность, благородство. Мелкие 
нарушения входят в привыч
ку, приводят к крупным пре
ступлениям.

Пора позаботиться и об 
усилении материальной заин
тересованности тружеников. 

Но для этого необходимо, 
чтобы на своем месте были 
и руководители хозяйств, и 
партийные организации, их 
секретари, агропромышлен
ные объединения, исполкомы 
Советов, районные комитеты 
партии.

Участники пленума под
вергли резкой критике тех, 
кто потерял совесть, безза
стенчиво запускает руку в го
сударственный карман, рас
хищает государственные ре
сурсы, подрывает экономику 
хозяйств республики.

Большое место в выступле
ниях было уделено аграрной 
науке, которой принадлежит 
весомое слово в переводе 
кормопроизводства на каче
ственно новую ступень. Одна
ко сами ученые еще не про
являют должной активности, 
творческой заинтересованно
сти в вопросах кормопроиз
водства. Например, коллек
тивы научных, конструктор
ско-технологических учрежде
ний, вузов, занимающихся 
проблемами горного земле
делия, действуют разрознен
но. До сих пер не разрабо
таны научно обоснованная 
технология и технические 
средства для более эффек
тивного использования поч
венно-климатических и при
родно-экологических условий 
горных регионов.

Многие разработанные си
стемы, в частности подвесные 
канатные доррги,, и друцие, 
технические средства оказа
лись недостаточно эффектив
ными, часто выходят из строя, 
простаивают. На недостаточ
ном уровне, с низкой эконо
мической эффективностью 
выполняются в республике 
хоздоговорные темы. Имеет
ся немало примеров безре-. 
зультативных и малоэффек
тивных исследований. Нужна 
серьезная перестройка.

В то же время многие пер
спективные идеи и разработ
ки не находят применения. 
Большое разочарование вы
зывает внедрение научно-тех
нических новшеств в горное 
земледелие. В республике по 
сей день не проводится це
ленаправленная работа по 
ликвидации эрозионных явле
ний.

Не реализованы рекомен
дации научных и конструктор
ско-технологических институ
тов для отдельных хозяйств 
Боржомского, Тетрицкарой- 
ского, Онского, Чохатаурско- 
го районов, а также горных 
районов Аджарии, Дманис- 
ского, Богдановского и Ахал- 
калакского районов. Ежегод
но затрачиваются миллионы 
рублей на культурно-техниче
ские, агротехнические и лесо
мелиоративные мероприятия, 
но из-за бессистемности они

Организация кормового 
конвейера — решающий фак
тор дальнейшего совершен
ствования кормопроизводства 
в республике, указывалось на 
пленуме. К сожалению, и в 
текущем году все еще не 
удалось создать атмосферу 
всенародной заботы об обес
печенности животноводства 
республики кормами собст
венного производства. Неко
торые партийные комитеты 
не дают при этом принципи
альной оценки тем руководи
телям и специалистам, по ви
не которых допускаются 
простои людей и техники, по
тери кормовых ресурсов.

Госагропром республики, 
районные и городские агро
промышленное объединения 
не добились ощутимых сдви- 
I ов в ходе заготовки кормов. 
Низкие темпы явились след
ствием нерасторопности, пло
хого использования кормоза
готовительной техники.

Некоторые руководители 
районных и республиканских 
органов все еще проявляют 
медлительность, непоследо

вательность. Многие работни
ки больше энергии вкладыва
ют в проведение различных 
совещаний, семинаров, чем 
в конкретную организацию 
дела, а допущенное отстава
ние и срывы планов пытаются 
объяснить исключите л ь н о 
трудными природно-климати
ческими условиями. Это не
годная практика. Капризам 
погоды надо научиться проти
вопоставлять организоаан- 
•юсть, предприимчивость, хо
зяйскую сметку.

Бывают и другие примеры, 
когда вся работа пущена на 
самотек. В 1980 году был соз
дан Боржомский кормодобы
вающий совхоз, которому от
дали часть своих земель многие 
хозяйства района. Были затра
чены крупные средства на их 
улучшение, укрепление мате
риально-технической базы. А 
обеспечить общественное жи
вотноводство достаточным ко
личеством кормов собственно
го производства так и не уда
лось. Напротив, этот показа
тель в районе намного ухуд
шился. Увеличился падеж и 
вынуждеййЫй- '■забой, ухудши
лись все производственно- 
экономические показатели. В 
настоящее время' на базе кор
модобывающего совхоза соз
дано обычное животноводче
ское хозяйство.

Или другой пример. При
нималось не одно решение по 
Кизлярским зимним пастби
щам, имеющим важное зна
чение для социально-экономи
ческого развития ряда регио
нов республики. А  должной 
отдачи нет. Несмотря на ог
ромные капиталовложе н и я, 
неудовлетворительно ведутся 
работы по благоустройству, 
грубо нарушаются нормы вы
паса поголовья овец и без 
того скудный запас кормов 
скармливают овцам, принадле
жащим частным лицам.

Все это еще раз подтвер
ждает, как много зависит от 
партийных, советских, хозяй
ственных органов, от первич
ных партийных организаций, 
от решения кадровых и других 
организационных вопросов. Се
годня селу нужнщ руководи
тели нового типа, с глубоки
ми знаниями, предприимчи
вые, инициативные, обладаю
щие чувством ответственности 
и долга перед партией и на
родом. В борьбе с недостат
ками нужны конкретность, ши
рокая общественная гласность, 
усиление демократических на
чал в управлении. Партийным

органам следует последова
тельно формировать такую ат
мосферу, чтобы во всем разби
раться до конца, доходить до 
истоков тех или иных явлений.

Пленум заострил внимание 
на вопросах активизации тру
довых коллективов, первичных 
парторганизаций, повышении 
роли колхозных собраний, пе
рехода на бригадный подряд. 
Это важнейшая 'основа разви
тия самоуправления в народ
ном хозяйстве. Именно в бри
гаде органически соединяются 
экономические, нравственные 
и политические интересы тру
жеников.

По данным Госагропрома, 
больше половины производст
венных подразделений в живот
новодстве переведено на кол
лективный подряд. Однако во 
многих хозяйствах заведомо 
искажают эти данные, фор
мально подходят к делу. В Ах- 
метском районе, например, по 
отчетам 60 процентов животно
водческих подразделений бы
ли переведены на хозрасчет
ный метод, а на самом деле, 
как оказалось,— только 25 про
центов. Такая же картина в Са

жном,гареджойском, Л енингорсн 
Цхинвальском, Зугдидском и 
других районах. Во многих 
местах коллективный подряд — 
лишь фикция. Иначе не объяс
нить, что на хозрасчетные бри
гады продукции приходится 
меньше, чем фонда заработной 
платы. Лишь в хозяйствах Дма- 
нисского и Кобулетского рай
онов эта работа поставлена 
на грамотную экономическую 
основу.

Некоторые недобросовест
ные руководители препятст
вуют расширению коллектив
ного подряда, <родчас сабо
тируют сам процесс перестрой
ки.

Самое пристальное внима
ние должны уделять этим во
просам партийные й советские 
органы Онского, Аспиндзского, 
Богдановского и других райо
нов, где вообще не провели 
никакой работы по внедрению 
коллективных форм организа
ции и оплаты труда. Расформи
рован^ некоторые подрядные 
коллективы в Карельском, Ам- 
бролаурском, Цаленджихском, 
Гардабанс к о м, Сагареджой- 
скрм, Гегечкорском и ряде 
других районов.

А между тем надо идти 
дальше —  внедрять сквозной 
подряд, хозяйственный расчет 
с чековой системой контроля, 
активнее охватывать возделы
вание кормовых1 культур, осо
бенно кукурузы, кормовых кор
неплодов методом семейного 
подряда.

В выступлениях подчеркива
лось, что переход на подряд, 

'хозрасчет, самоокупаемость — 
важнейшее условие перестрой
ки АПК. Это и есть тот самый 
упор на экономические методы 
хозяйствования, о которых го
ворил в Политическом докла
де на XXV II съезде КПСС Ми
хаил Сергеевич Горбачев. '

Внедрение новых условий 
хозяйствования, новых форм 
управления АПК связано пер
вым долгом с повышением 
самостоятельно с т и колхозов, 
совхозов. Не говоря уже о 
том, что районные агропро
мышленные объединения, от
читываясь лишь за конечные 
результаты, получают полную 
свободу для практических дей
ствий, проявления инициативы. 
Но многие к такой самостоя
тельности оказались неподго
товленными. Это- одна из при
чин, почему РАПО пока еще 
не стали полноправными хозя
евами, организаторами всей 
работы на земле, особенно в 
животноводстве и кормопроиз
водстве, где ныне требуются 
нестандартные, нешаблонные 
решения. Каждый животновод 
и кормозаготовитель должен 
уяснить суть новых требова
ний, характер происходящих 
перемен, найти свое место в 
перестройке работы. Без этого 
не обойтись.

К сожалению, квалификация 
специалистов, организующих и 
контролирующих заго т о в к у 
кормов, чрезвычайно низкая. 
Хромает их подготовка в выс
ших и средних специаль
ных учебных заведе н и я х, 
где, как правило, неудовле
творительно ведется подго
товка специали с т о в — жи
вотноводов, зоотехников и вет
врачей. Серьезного внимания 
требует и профессиональный 
уровень подготовки агроинже
неров кормопроизводства и 
полеводства. Получая диплом 
специалиста, они зачастую' да
же не разбираются в сути ин
тенсивных технологий, принци
пах бригадного подряда, сов
ременных достижениях науки и 
передового опыта. Настало 
время в корне перестроить 
учебный и воспитательный про
цесс, пересмотреть програм
мы по основным предметам, 
сделать образцовыми учебно
опытные хозяйства.

Пленум обратил внимание 
руководителей Гоеагропро/»™ 
республики, его отраслевых 
управлений, РАПО, колхозов, 
совхозов и других предприя
тий на то, чтобы они более ак
тивно, конкретно и предметно 
занимались внедрением хозяй
ственного расчета;, коллектив
ного подряда, интенсив н ы х  
технологий. Подчеркивал а с ь 
важность формирования пра
вильного стиля работы агро- 
промы ш л е й н о г о  комитета. 
Большую ответственность, са
мостоятельность должны про
являть заместители председа
теля, начальники управлений, 
полней отвечать за вверенные 
им участки. Надо, чтобы по 
мере становления комитета  
росли кадры, пополнялся их 
резерв.

И, конечно, перестро й к а 
должна затронуть все без ис
ключения партийные органи
зации и партийные органы, 
особенно на местах. Вопросы 
эти требуют глубокой прора
ботки. С созданием РАПО у 
партийных комитетов появились 
огромные возможности для 
усиления политической Направ
ленности своей работы. А  быть 
политическим органом — это 
значит, прежде всего, зримо 
видеть все недостатки, быть на 
самых сложных участках.

Управленческие звенья АПК 
должны активней сотрудничать 
с их аппаратами партийных 
орг а н о в. Между тем не
редки случаи, когда даже 
плановые вопросы по живот
новодству и кормопроизводст- 
в/  в райкомах не рассматри
ваются или рассматриваются 
большим опозданием. О н)к1 
вообще нередко вспоминаю!', 
когда уже возникли крупные 
проблемы, чрезвычайные об
стоятельства. Надо в корне 
менять такой стиль, такое от
ношение к работе.

Перестройка и ускорение, 
говорили участники пленума,— 
это важные рычаги дальней
шего движения вперед. Одна
ко они —  не самоцель. Они 
нужны для того, чтобы еще 
больше крепить мощь нашего 
государства, чтобы все лучше 
жилось советским людям, бо
лее полно удовлетворялись их 
первоочередные жизнен н ы в  
потребности и интересы. Это — 
главная задача партии на ны
нешнем ответственном и пе
реломном этапе развития. В 
ней соединяются воедино ее 
самые высокие благородные 
экономические, политические, 
социальные цели.

Сегодня, говорилось на пле
нуме, партия ждет от каждого 
из нас реальных дел.< Планы 
наши впечатляющи, условия 
для их осуществления — са
мые благоприятные и твор
ческие. Остается работать «0 
покладая рук, чтобы вопло
тить их в практику, справиться 
с ориентирами, намеченными 
XXV II съездом КПСС.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ:
ЕДИНСТВО СЛОВА И ДЕЛА

О К О Н Ч А Н И Е .

и своеобразие происходящих 
перемен, чтобы он четко 
сознавал и видел свое ме
сто в общем строю. Важно, 
чтобы слово и дело не рас
ходились друг с другом. 
Принципы их единства дол
жны ориентировать каждого 
прежде всего на решение 
конкретных экономических, 
социальных и политических 
задач.

Совещание потребовало, 
чтобы главный упор был 
сделан на содержание, при
ближение учебы к жизни, се
годняшнему дню. Необходи
мо, чтобы каждый слушатель 

--понял смысл глубоких из
менений системы хозяйство
вания, их преимущества, вы
годы, которые они несут ра
бочим и служащим. Помочь 
понять суть эксперимента, 
его значение для перестрой
ки экономики, улучшения 
жизни и быта трудящихся — 
такова задача тех, кто отве
чает за экономическое об
разование.

Не нужно пассивно ждать 
указаний и готовых реко
мендаций!, говорилось на со
вещании. В предстоящем 
учебном году первичным 
партийным организац и я м 
предоставлены ш и р о к и е  
права в выборе форм уче
бы, исходя из особенностей

коллективов и характера 
производственной и общест
венной деятельности слуша
телей. Это значит, что каж
дая партийная организация, 
администрация предприятия 
и профком, советы по эко
номическому образованию 
должны активно включаться 
в творческий поиск наибо
лее рациональной структу
ры системы экономического 
образования, форм его свя
зи с политической и профес
сиональной учебой, принци
пов комплектования учеб
ных групп. Тем самым рас
ширяются демократические 
основы формирования школ 
и семинаров, в которые от
ныне по мере необходимо
сти включаются коммуни
сты и беспартийные, кадро
вые и новые работники, ве
тераны и молодежь.

Для того, чтобы перест
роить систему экономиче
ской учебы, нужны смелый, 
новаторский подход, макси
мальный учет новых усло
вий и реальных возможно
стей, обновление и замена 
устаревших форм и методов 
учебы более совершенными 
и эффективными. В то же 
время, указывалось в вы
ступлениях,, это не означает 
механического отрицания на
копленного опыта, а, напро
тив, предполагает преемст
венность, бережное отноше

ние ко всему ценному, что 
вьфаботала практика.

Совещание указало на не
обходимость максимал ь н о 
укрепить материально-тех
ническую базу обучения. 
Нужно повсеместно органи
зовать методические каби
неты экономического образо
вания, разработать комплек
сную программу оснащения 
их современной проекцион
ной, зцуковоц, телевизион
ной аппаратурой, наглядны
ми пособиями.

Пристальное вним а н и е
было уделено практическо
му выполнению принятых за 
последнее время решений 
ЦК КПСС и Советского пра
вительства., связанных с осу
ществлением роста и совер
шенствованием оплаты тру
да р а б о тников народного 
хозяйства, переводу ряда 
отраслей экономики на но
вые условия хозяйствования, 
самофинансирования и само
окупаемости. Большую роль 
в этом важнейшем государ
ственном, партийном деле 
призвано сыграть экономи
ческое образование трудя
щихся.

Совещание наметило кон
кретные мероприятия по пе
рестройке системы экономи
ческой учебы в республике.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

На дворе — уж е поздняя осень, а на огородах Кумисского овоще
водческого совхоза Гардабанского района еще зреют помидоры, идет 
сбор капусты, столовой свеклы, различной зелени. При годовом пла
не 1.385 тонн земледельцы уж е отправили в торговую сеть 1.400 тонп 
огородной продукции.

Н а  с н и м к е :  управляющий агроотделением Беглар Беглари- 
швилн и овощевод Лили Арджанели проверяют качество томатов, 
отправляемых в торговую сеть.

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГРУ З И Н Ф О РМ а ).

ПО П У Т И  П Р Е О Б Р А З О В А Н И Й  *
Состоялся пленум Тбилнсского горкома КП Грузии. Его 

участники обсудили отчет Первомайского райкома КП Гру
зии г. Тбилиси об организаторской работе по перестройке 
стиля и методов партийного руководства в света требований 
XXVII съезда КПСС.

Первый секретарь Тбилис
ского горкома п а р т и и  
В. Алавидзе, другие высту
павшие, отметив некоторые 
происходящие в. районной 
парторганизации позитивные 
Сдвиги, основное внимание 
сконцентрировали на недо
статках, нерешенных пробле
мах. В частности, подчерки
валось, что перестройка в 
районе проходит недостаточ
но активно. Сегодня необхо
димо усилить воздействие 
партийных организаций на 
повышение эффективности 
производства, ускорение на
учно-технического прогрес
са, постоянно заботиться о 
воспитании людей, об улуч
шении условий их труда и 
быта. Это значит, что повсе
местно должны о с у щ ест- 
вляться четкая программа 
действий, эффективный кон
троль за ее реализацией. 
Пора закрыть все лазейки, 
позволяющие ходить в пе
редовиках тем, кто нару
шает, к примеру, договор
ные обязательства, выпуска
ет некачественную продук
цию.

В конечном счете это и 
привело к серьезным ос
ложнениям, орыву в дея
тельности ряда предприятий

и организаций района. В 
частности, сложным остает
ся положение на камвольно
суконном комбинате «Сабчо- 
та Сакартвело», медленно 
перестраивается- производ
ство на ювелирном заводе, 
немало нерешенных проблем 
на парфюмерно-косметиче
ской фабрике «Иверияэ, в 
объединении имени 50-ле
тия СССР.

Участники пленума обра
тили внимание на тот факт, 
что уровень знаний неко
торых руководителей отста
ет от требований новых ме
тодов хозяйствования. Это 
подтверждает и история с 
бывшим упр а в л я ю щ и м  
треста №  3 «Тбилпромстроя», 
членом Перво м а й с к о г о  
райкома партии М. Ананиа
швили. Много раз рассмат
ривался вопрос его ответст
венности, звучала критика 
на разных уровнях, а вот 
воздействовать на коммуни- 
ста-руководителя с тем, что
бы или убедить или заста
вить его изменить непра
вильный стиль работы, так и 
не сумели. В результате 
бюро ЦК было* вынуждено 
исключить М. Ананиашвили 
из рядов партии. Наказан в 
партийном порядке главный

инженер А . Джоджуа, по
ставлен вопрос о нецелесо
образности его пребывания 
в занимаемой должности.

Нельзя допустить, под
черкивалось на пленуме, 
чтобы подбором и расста
новкой кадров продолжали 

/заниматься по старинке, по
рой упрощенно. В сегодняш
них условиях уже не обой
тись без перестройки си
стемы поиска и отбора кан
дидатов на руководящие 
должности. В этой связи 
Первомайскому райкому, дру
гим партийным комитетам 
следует взять на вооружение 
весь арсенал средств поли
тической и . социально-пси
хологической диагностики, 
накопленных как в практике, 
так и в теории кадровой по
литики. Необходимо тща
тельно проанализиров а т ь 
ход преобразований в тру
довых коллективах, где по 
сути должна сомкнуться пе
рестройка, охватывающая и 
сверху и снизу все звенья 
народного хозяйства и об
щественной жизни.

Пленум обсудил инфо 
мацию о ходе реализац 
критических замечаний 
предложений, высказанных 
на 40-й Тбилисской город
ской партконференции.

По обсужденным вопро
сам приняты соответствую
щие решения.

I

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
♦  НАВСТРЕЧУ 69-й ГОДОВЩИНЕ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

С В Е Т  В Е Л И К О Г О  О К Т Я Б Р Я
ВЬЕТНАМ

ХАНОЙ. Вьетнамский народ торжественно 
отмечает 69-ю годовщину Великой Октябрьской 
социалистической революции и 8-летие Догово
ра о дружбе и сотрудничестве между СССР и 
СРВ. Этим знаменательным датам посвящена 
начавшаяся в республике Декада вьетнамо-совет
ской дружбы.

Празднования открылись массовым митингом 
в Хайфоне. Выступившие на нем отметили все
мирно-историческое значение Октябрьской ре
волюции, ознаменовавшей начало новой эры — 
эры социализма. Неуклонно идя по пути, начер
танному Великим Октябрем, последовательно 
претворяя в жизнь идем В. И. Ленина, советский 
народ добился выдающихся успехов в социаль
но-экономическом строительстве.

На митинге отмечалось, что примером между
народных отношений нового типа, принципы ко
торых были сформулированы В. И. Лениным, 
служат отношения нерушимой братской дружбы 
и всестороннего сотрудничества между СССР и 
СРВ.

БОЛГАРИЯ
СОФИЯ. Октябрьская революция была самой 

строгой и самой сложной проверкой правоты и 
политической зрелости большевистской партии. 
Ленин и ленинцы на протяжении более пятнад
цати лет готовили революцию идейно, политиче

ски и организационно. Большевики первыми от
ветили на вызов эпохи, выполнив свою миссию 
авангарда, потому что действительно повели впе
ред миллионы, вовлекая их в решение собствен
ной судьбы, пишет теоретический орган ЦК 
БКН журнал «Ново време» в статье, посвящен
ной 69-й годовщине Великого Октября.

В нынешний переломный момент новый и 
особенно убедительный пример жизненности ре
волюционного наследия Октября, новаторской 
сущности марксизма-ленинизма дал XXVII 
съезд КПСС.

ПОЛЬША
В А РШ А В А . На призыв коллектива металлур

гического комбината в чехословацком городе 
Тшинице ознаменовать годовщину Великого Ок
тября новыми трудовыми успехами откликну
лись рабочие комбината «Катовице». Вместе с 
коллегами из ЧССР, ГДР, Венгрии и Советского 
Союза это предприятие участвует в междуна
родном социалистическом соревновании метал
лургов, проходящем под девизом «Общими уси
лиями — за повышение качества продукции, 
экономию сырья и энергии». Труженики ком
бината «Катовице» взяли на себя повышенные 
обязательства в честь знаменательной даты. Они 
решили поднять производительность труда, ос
воить выпуск- новых видов стали и проката, 
предназначенного на экспорт в СССР, за счет 
внедрения достижений научно-технического про
гресса снизить расход топлива и энергии.

ИСПАНИЯ
М АДРИД. Дни СССР в Испании, посвящен

ные 69-й годовщине Великой Октябрьской со
циалистической революции, торжественно от
крылись в столичном кинотеатре «Саламанка». 
В зале —  представители широких слоев испан
ской общественности, трудящиеся рабочих при
городов, молодежь, активисты общества «Ис
пания — СССР».

Президент общества «Испания — СССР» Хе
сус Чаморра подчеркнул, что Дни СССР в Ис
пании явятся новым вкладом в дальнейшее уг
лубление взаимопонимания, в укрепление со
трудничества и дружбы между советским и ис
панским .народами.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Лондон. Под лозунгом «Наши народы 

тят мира и дружбы» здесь состоялось торжест-' 
венное собрание английской общественности, от - 
ганизованное Обществом британо-советской 
дружбы и посвященное 69-й годовщине Вели
кой Октябрьской социалистической революции. 
В нем приняли участие представители полити
ческих партий, профсоюзов, общественных орга
низаций.

(ТАСС, 3 ноября).

Н Е О Ц Е Н И М А Я  Р О Л Ь
• УЛАН-БАТОР, 3. (ТАСС). Трудящиеся народной Монголии 

широко отмечают 65-летие соглашения об установлении дру
жественных отношений между Советской Россией и Монголь
ской Республикой.

Сегодня в Улан-Баторе со
стоялось торжественное со
брание общественности, по
священное этой дате. На нем 
присутствовал Генераль н ы й  
секретарь Центрального Ко
митета Монгольской народно- 
‘революционной партии, Пред
седатель Президиума Вели
кого Народного хурала Мон
гольской Народной Республи
ки Жамбын Батмунх. С речью 
на собрании выступил член 
Политбюро ЦК МНРП, секре
тарь ЦК МНРП Цэрэндашийн 
Намсрай. Он подчеркнул не
преходящее значение согла
шения, о т к р ы в ш е г о  новую

эру во взаимоотношениях ме
жду народами двух стран. 
Этот исторический документ, 
указал оратор, положил нача
ло межгосударственным от
ношениям нового типа, осно
ванным на принципах равенст
ва, дружбы, суверенитета и 
взаимопомощи. Договор сы
грал неоценимую роль в раз
витии всестороннего взаимо
действия между Советским 
Союзом и Монголией во всех 
областях жизни, стал прообра
зом документов, ныне опреде
ляющих плодотворное брат
ское сотрудничество стран со
циалистического содружества.

ПЛЕНУМ ЦК ПАРТИИ ФРЕЛИМО

С Ш А :  н а к а н у н е  в ы б о р о в
ВАШИНГТОН, 3 ноября. (ТАСС). Счет времени, остающе

гося до выборов в конгресс и в местные органы власти СШ А, 
перешел уже на часы.

4 ноября американцам пред
стоит переизбрать треть се
ната, всю палату представите
лей, 36 губернаторов, членов 
законодательных собраний во 
всех 50 штатах, тысячи канди
датов в местные | органы вла
сти.

Нынешняя избирател ь н а Я 
кампания не стала исключе
нием по части рекордных рас
ходов на предвыборную гон
ку —  республиканцы и демо
краты уже потратили на нее 
около 100 млн. долларов — и 
по части широковещательных 
обещаний, большинство из ко
торых будут забыты политика
нами вскоре после их избра
ния.

Сам хозяин Белого дома, от

ложив все дела, колесит сей
час по стране, выступая, как 
отмечает телекомпания Эн-би- 
си, «с одной и той же речью, 
с одним и тем же призывом: 
голосуйте за республиканцев. 
В противном случае вы лиши
те президента поддержки се
ната и сами лишитесь больших 
возможностей». В Вашингтоне 
надеются, что президент своим 
присутствием сможет оказать 
помощь республиканским кан
дидатам на местах, опасаю
щимся потерпеть на выборах 
неудачу.

Одновременно администра
ция не прекращает нагнетать 
пропагандистскую кампанию, 
«самую странную за все вре
мя президентства Рейгана», как

характеризует ее газета «Ва
шингтон пост», вокруг итогов 
советско - американской встре
чи в верхах в Рейкьявике. Ф ак
тически Белый дом пытается 
использовать эту тему! в узко
корыстных предвыборных по
литических интересах.

Это показало, в частности, 
очередное радиообращ е и и е 
президента, • котором он рас
суждал о «готовности» адми
нистрации к достижению про
гресса в ограничении страте
гических ядерных вооружений, 
не подкрепляя, однако, свои 
утверждения никакими кон
кретными обязательствами. Бо
лее того, Рейган вновь под
черкнул, что не намерен от
казываться от прог р а м м ы  

'«звездных войн», и всячцски 
рекламировал «жесткий под
ход» к отношениям с Совет
ским Союзом.

Анализируя пострейкьявик- 
ские конъюнктурные маневры 
представителей администрации, 
«Вашингтон пост» пишет: «Рей- 
гановские заявления успокаи
вают американцев, однако, как 
случается со многими голли
вудскими кинофантазиями, ре
альность не настолько проста 
или обнадеживающе. Рейгану 
удалось отвлечь внимание от 
того, что же все-таки произо
шло и чего не было в Рейкья
вике, а именно от того, что он 
прибыл неподготовленным для 
таких далеко идущих перего
воров,’ что он принял скоро
палительные решения, имею
щие колоссальные последст
вия».

Подходящая к концу изби
рательная кампания не стала 
исключением не только по ча
сти расходов и обещаний, но 
и той апатии, которая охваты

вает многих избирателей в 
США, не ожидающих никаких 
реальных перемен от смены, 
кандидатов политических пар
тий. Суммируя эти настроения, 
известный американский обо
зреватель Джеймс_ Рестон пи
кнет в газете «Нью-Йорк тайме»: 
«Выборы в конгресс 1986 го
да — вызывающий неловкость 
эпизод в нашей новейшей ис
тории —  похоже, законна т с я 
примерно так, как они и долж
ны, а именно —  очень немно
гим. Хотя предполагалось, что 
соперничество должно опреде
лить «контроль над сенатом», 
перспективы таковы, что побе
да будет настолько незначи
тельной, что ни та, ни другая 
партия не смогут контролиро
вать ничего, кроме своего раз
дражения, а может, будут не в 
состоянии сдерживать и его».

МАПУТУ, 3 ноября. (ТАСС). 
Сегодня во Дворце съездов 
столицы Народной Республики 
Мозамбик начал работу чрез
вычайный пленум ЦК партии 
Фрелимо. Тремя минутами 
молчания его участники почти
ли память председателя партии 
Фрелимо, президента НРМ 
Саморы Машела, трагически 
погибшего 19 октября этого 
года.

Выступая на открытии плену

ма, член Политбюро ЦК пар
тии Фрелимо, М а р  селину 
Душ Сантуш подчеркнул, что 
С. Машел погиб в борьбе про
тив апартеида. Он войдет в ис
торию как непримиримый бо
рец против колониализма, соз
датель Народной Республики 
Мозамбик, основатель маркси
стско-ленинской партии Ф р е 
лимо, признанный вождь мо
замбикской революции, отме
тил М. Душ Сантуш.

♦  ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА
Кровавые репрессии в Южной Африке —  результат по

литики апартеида. До тех пор, пока не будут приняты меры 
по ликвидации апартеида, напряженность в стране не ос
лабнет.

I ( И з  г а з е т ) .

ЛЮБИМЫЙ «КОНЕК» РАСИСТОВ ИЗ ПРЕТОРИИ.

Рис. Этери Майсурадэе.

ПАРТНЕРСТВО, 
ВЫГОДНОЕ ВСЕМ

В Тбилиси завершило рабо
ту 35-е заседание постоянной 
рабочей группы по сотрудни
честву между СССР и ВНР в 
области транспорта. По окон
чании заседания руководители 
делегаций поделились впечат
лениями с корреспондентом 
ГРУЗИНФОРМа:

—  Нынешнее совещание еще 
раз наглядно продемонстри
ровало единство взглядов на 
решение важных проблем, — 
сказал заместитель министра 
транспорта Венгрии Дьердь 
Онозо. —  С каждым годом 
расширяются деловые контак
ты между нашими странами. 
Все более широкое примене
ние находят сейчас новые фор
мы перевозок, при которых 
максимально с о к р ащаются 
транспортные потери. К при
меру, мы уже наладили |.бес- 
перевалочную доставку мно
гих грузов, что обеспечивает 
полную их сохранность.

Покидая Тбилиси, мы уво
зим с собой огромные впечат
ления от достижений респуб
лики в области социально-эко
номического развития. Учиты
вая, что Грузия —  одна из 
республик, имеющих прямые 
контакты с зарубежными стра
нами, в том числе и с Венгри
ей, думается, связи с ней в 
будущем у нас будут более 
тесными.

— На подобных встречах об
суждаются самые актуальные 
проблемы сотрудничества, —  
говорит первый заместитель 
министра путей сообщения 
СССР В. Н. Гинько. — Так бы
ло и на завершившемся засе
дании. Помимо анализа про
деланной с начала года рабо
ты, представители двух стран 
наметили конкретные меро
приятия по дальнейшему улуч
шению деятельности на пер
спективу. Была подписана до
говоренность по поставкам та
ких важных народнохозяйст
венных грузов, как глинозем, 
зерно, фрукты.

Что касается перспектив на
шего дальнейшего сотрудниче
ства в области транспорта, то 
мы намечаем сделать больший 
акцент на контейнеризацию 
перевозок.

З И М А  ИДЕТ.  
К ЗИМЕ ГОТОВЫ?

Есть расхожее выражение «Зима стучится в дверь». С е
годня она уже на пороге. Готовы ли мы встретить ее во все
оружии! Об этом по просьба корреспондента ГРУЗИНФОРМа 
рассказывает заместитель Председателя Совета Министров 
республики В. И. ВАДАЧКОРИЯ.

-— Предстоящая зима будет 
нелегкой. Видимо, не удастся 
избежать трудностей в энерго
снабжении народного хозяй
ства республики. Это связано 
и с остановкой на ремонт от
дельных агрегатов Ингурской 
ГЭС, Тбилисской и Ткварчель- 
ской ГРЭС, и с нарушением 
сроков ввода в действие но
вых мощностей на некоторых 
других электростанциях. Усу
губляет проблему и нераци
ональное расходование энергии 
многими потребителями.

Надо сказать, что меры, 
предпринимаемые на местах 
партийными, советскими орга
нами, трудовыми коллектива
ми, позволили устранить не
мало «узких мест» в подготов
ке к зиме.

Но кое-где пока еще раска
чиваются, надеясь на «авось» . 
и ожидая указаний.сверху. Та
ких фактов немало. Они были 
выявлены во время массового 
общественного рейда-смотра, 
который проводился 17— 18 ок
тября, и месячного смотра- 
конкурса, также проведенного 
в этом месяце. Неполадки в 
энергетическом и тепловом 
хозяйстве, которые отрица
тельно скажутся прй работа в 
зимних условиях, обнаружены 
на таких крупных предприяти
ях, как руставское производ
ственное объединение «Азот», 
Кутаисский автомобильный за
вод, Зестафонский завод фер
росплавов, Тбилисский инстру
ментальный завод, на отдель
ных шахтах и рудниках Ткзар- 
чели, Ткибули, Чиатура.

Транжирят электроэнергию 
и га* предприятия, входящие 
в систему министерств черной, 
цветной металлургии, промыш
ленности строительных мате
риалов, минеральных удобре
ний СССР. На всех этих пред
приятиях, расположенных в 
Грузинской ССР, совещание 
следует за совещанием, со
ставляются различные графики 
подготовки к зиме. А потом 
эти графики преспокойно на
рушаются. Например, в объе
динении «Азот» еще весной 
были разработаны мероприя
тия по ремонту теплотрасс, 
газгольдеров, другого обору
дования и энергетического хо
зяйства. Но минуло лето, на
ступила осень, а разрыв меж- 
Ду «планом» и «фактом», день 
ото дня становится все боль
ше. Это чревато опасными по

следствиями — авариями, вы
ходом из строя агрегатов, 
снижением производительно
сти труда.

Надежность работы промыш
ленности, стабильное тепло! и 
энергоснабжение городов и 
сел в зимних условиях в .зна
чительной мере обеспечивают
ся деятельностью транспорта. 
Железнодорожники, надо -за
метить, не подводят. За пос
ледние месяцы дополнительно 
к плану ими доставлено не
сколько десятков хысяч тонн 
угля, нефти, других топливных 
ресурсов. Всего этого могло 
быть и больше, если бы под 
выгрузкой сплошь и рядом не 
задерживался подвижной со
став. В отдельные дни в ожи
дании разгрузки простаивают 
по 100 и более вагонов.

Штрафы, правда, железно- 
дорожни к а м выплачиваются. 
Но кого они греют? Никого.

—  В последнее время много 
говорится о строжайшем со
блюдении лимитов электропо- 
треблеиия, ужесточении режи
ма экономии топливно • энер
гетических ресурсов. Что де
лается я этом направлении!

—  К сожалению, на этот 
счет, действительно, много го
ворится, а мало делав т с я. 
Важным резервом хозяйского 
использования энергии явля
ется снижение потребляемой 
мощности в часы максимума 
нагрузок —  за счет смещения 
перерывов и смен, переносе 
работы отдельных цехов и 
производств на ночное время и 
воскресные > дни, ремонтные 
работы в вечерние часы, от
ключение на часы утреннего и 
вечернего «пиков» отопитель
ных электрокотлов. |

—  Каковы пути перекрытия 
каналов потерь!

— Они —  в повышении от
ветственности руководителей 
за возглавляемые ими участки, 
преодолении отставания в ре
конструкции и ремонте энер
гетических объектов. Республи
канским Госснабу, Госстандар
ту, ряду других ведомств сле
дует совершенствовать норми
рование расх о д а  топливно- 
энергетических ресурсов. Нуж
но лучше использовать техни
ку, потребляющую минимум 
топлива и энергии на единицу 
мощности. Касается это в рав
ной мере и бытовой техники, 
энергоемкость которой повы
шается. На долю жилищно

коммунального хозяйства при
ходится более двадцати про
центов общих затрат топливно- 
энергетических ресурсов. Зна
чит, не только заводам, строй
кам, колхозам и совхозам сле
дует заботиться об экономном 
расходовании электроэнергии, 
но и каждому из нас. На рабо
те и дома.

Задумывались ли вы над во
просом: что значит сэкономить 
один киловатт-час энергии в 
день в каждой семье? Стати
стики подсчитали: такая эконо
мия позволяет я масштабе 
страны сберечь более 3 мил
лиардов)!) киловатт-часов за 
год. На ее производство при
шлось бы затратить один мил
лион тонн условного ‘топлива.

Вот почему все мы должны 
бережно, рационально исполь
зовать электроэнергию, осо
бенно в зимнее время. У нас 
сделано немало в этом отно
шении. Скажем, в городах 
Тбилиси, Сухуми, Кутаиси, не
которых других ручное управ
ление освещением подъездов, 
коридоров, лестничных клеток 
и подвалов жилых домов пере
ведено на автоматическое и 
дистанционное. А  во дворах, 
на улицах, площадях, в скверах 
и парках этих же городов вклю
чение и отключение света осу
ществляется в основном с те
лемеханического централизо
ванного пульта.

Вместе с городскими управ
лениями электроснабжения ра
ботники жилищно - коммуналь
ного хозяйства сокращают  
потери энергии и благодаря 
совершенствованию системы ее 
учета и нормирования расхода, 
замене лампочек на менее 
мощные, очистке светотехни
ки от пыли и грязи... Необхо
димо активизировать работу по 
экономному расходованию топ
ливно - энергетических ресур
сов в быту, нацелить внимание 
смотровых комиссий при жэках 
на быстрейшее устранение не
достатков, наведение элемен
тарного порядка в энергети
ческом хозяйстве. На предприя
тиях следует создать школы 
передового опыта по экономии 
и бережливости. Да и матери
альные стимулы нужно лучше 
использ о в а т ь —  не жалеть 
премий за экономию.

Зима —  строгий экзаменатор 
наших трудов и забот. Поэто
му следует предпринять все 
необходимое для того, чтобы 
с честью выдержать этот эк
замен, обеспечить нормальное 
функционирование народнохо
зяйственного комплекса.

МЫСЛИТЬ П О - Н О В О М У
Всякая перестройка должна начинаться с перестройки 

сознания. Но осуществить перелом я умах и настроениях — 
не просто обновить человеческие знания. Это значит нау
чить людей думать и действовать по-государственному, раз
вить в них творческие начала, новаторский подход к делу, 
что, в свою очередь, требует коренного улучшения идео
логической и идейно-воспитательной работы, ’ которая, как 
подчеркивалось на X X V II създе КПСС, должна быть мак
симально связана с решением главной задачи сегодняшнего 
дня —  ускорением социально-экономического разлития 
страны. Ведущая роль в этом важном процессе отводится 
университетам марксизма-ленинизма, призванным готовить 
пропагандистов, от которых в решающей степени зависит 
успех Перестройки всей системы политического образования.

О том, каким бытц универ
ситетам марксизма-лениниз
ма в новых условиях, как им 
строить и совершенствовать 
работу в соответствии с по
становлением ЦК КПСС «Об 
организации политического и 
экономического образования 
трудящихся в 1986-87 учебном 
году», шел обстоятельный 
разговор в беседе за «круг
лым столом» в Университете 
марксизма-ленинизм'а ЦК КП 
Грузии. Он был организован 
редакцией журнала «Политиче
ское самообразование» по ре
комендации отдела пропаган
ды ЦК КПСС.

В дискуссии приняли уча
стие первый заместитель 
главного редактора журнала 
«Политическою самообразо
вание» В. Печенеа, член ред
коллегии В. Суров, ректор 
У МЛ МГК КПСС, председа
тель совета ректоров УМЛ 
страны А*. Толпыго, ответст* 
венные работники ЦК КП Гру
зии, секретари ряда горко
мов и райкомов партии, пар
тийных комитетов предприя
тий ' Тбилиси, представители 
профессорско-преподаватель

ского состава и слушатели 
УМЛ.

М. ТОЛПЫГО, 
ректор УМЛ МГК КПСС:
— В настоящее время пар

тийной учебой в нашей стра
не охвачено 65 миллионов 
человек. О  чем это говорит? 
Прежде всего о том, насколь
ко повысились требования к 
личным качествам каждого 
пропагандиста в любой сфере 
приложения сил. Успешно 
претворить в жизнь предна
чертания партии, быть под
линными творцами и истинны
ми хозяевами могут только 
политически зрелые, убеж
денные люди. Научить пропа
гандистов убеждать людей 
— это в высшей степени бла
городное и почетное дело — 
доверено университетам мар
ксизма-ленинизма. И они 
должны стремиться к тому, 
чтобы каждый слушатель по
нимал остроту переживаемо
го страной момента, считал 
себя сопричастным тому ог
ромному делу, за которое 
взялась партия, то есть на де
ле активизировать человече
ский фактор. Будем откровен
ны: нынешнее состояние выс
шей политической школы еще 
отстает от требований жизни.

Свидетельство тому — паде
ние интереса к УМЛ в неко
торых регионах страны. При
чины? Их довольно много. И 
прежде всего— отрыв от прак
тики, насущных проблем сего
дняшнего дня.

Ш. ПАПИДЗЕ, 
ректор УМЛ ЦК КП Грузии:

—  Вопросы коренной пе
рестройки работы универси
тетов нельзя, да и недопусти
мо, решать сегодня в отрыве 
от насущных проблем подбо
ра, расстановки и воспитания 
кадров. Пора судить о них 
по новым, более высоким- 
меркам. Тогда и отношение у 
людей к повышению своего 
идейцо-теоретического уров
ня изменится. В этом плане о 
всевозрастаю щ ем  значении 
УМЛ ЦК КП Грузии в дела 
политической подготовки ру
ководящих кадров республи
ки говорит, в частности, хотя 
бы тот факт, что среди на
ших слушателей — около 300 
ответственных советских ра
ботников, свыше 600 партий
ных и комсомольских работ
ников и столько же хозяйст
венных руководителей. Не
сомненно, эту форму теоре
тической учебы следует со
хранить, но уже с учетом осо
бенностей нынешнего мо
мента.

В. ЯНКОВСКАЯ,
■торой секретарь 

Октябрьского райкома партии 
г. Тбилиси:

—  Нельзя забывать о том, 
что мы имеем совершенно 
четкое указание съезда: 
строить свою работу так, что
бы она была тесно связана с 
практическими делами каждо
го коллектива. Иными слова
ми, идеологическими, про
пагандистскими средствами 
способствовать росту трудо
вой активности людей.

М. ТОЛПЫГО:
—  Результативность нашей 

работы как раз и должна 
заключаться в том, чтобы 
слушатели видели прямую 
связь между словом и делом. 
Причем делом, действием, 
поступком — осмысленным, 
конкретным. Именно через это 
формируется, на мой взгляд, 
активная жизненная позиция. 
Именно такой подход к уче
бе поможет в конечном ито
ге преодолеть существующий 
разрыв между учебой и пов

седневными заботами коллек
тивов, избавиться от форма
лизма в работе.

Д. КИКНАДЗЕ, 
заведующий Республиканским 

Домом политического
просвещения, заместитель 

заведующего отделом 
пропаганды и агитации 

ЦК КП Грузии:
— В чем истоки формализ

ма в марксистско-ленинской 
учебе? Однозначно ответить 
на этот вопрос трудно. И 
все же на основании соб
ственного опыта, бесед с про
пагандистами и слушателями 
сделал вывод, что очень ме
шают работе заорганизован- 
ность, примитивизм, боязнь 
действовать самостоятельно, 
творчески, смело идти на экс
перименты. Проблемой оста
ется и вопрос подготовки 
пропагандистских кедров. Как 
показывает анализ, иные про
пагандисты не то что лекции 
читают скучно и неинтересно 
или никак не могут наладить 
контакт с аудиторией, но и 
не умеют даже правильно оп
ределить цель занятия, беспо
мощны в вопросах методики.

Д. ЧИЧУА, 
слушатель Университета 

марксизма-ленинизма ЦК КП 
Грузии, директор 
республиканского 
оптово-розничного 

объединения 
«Г рузстройматериалы»:

—  Необходимо учитывать, 
наверное, в лекционной рабо
те со слушателями и такой 
немаловажный фактор, как 
специфика и род их служеб
ной деятельности. Все еще 
слабо увязываются теорети
ческие положения с практи
ческими задачами, стоящими 
перед страной, республикой. 
Что касается действенности 
УМЛ, то она очевидна. В ча
стности, мне как слушателю 
—• хозяйственному руководи
телю учеба в университете 
дает много: как в области уг
лубления своих политических 
знаний, так и в деле совер
шенствования своей непо
средственной экономической 
и управленческой работы.

М. МУШКИН, 
преподаватель УМЛ ЦК КП 

Грузии:
—  На мой взгляд, нынеш

няя система подготовки про
пагандистов не лишена недо
статков и требует совершен
ствования. Думается, в этом
отношении надо активнее и 
целенаправленнее использо
вать УМЛ, предоставив им 
возможность самим планиро
вать набор слушателей с уче
том реальных потребностей 
в пропагандистских кадрах.
Считаю, что именно универ
ситет на деле должен стать 
основной формой их подго
товки. А помогать ему в этом 
должны партийные организа
ции.

Р. ДЖАВАХИШ ВИЛИ, 
первый секретарь 

Ленинского райкома партии 
г. Тбилиси:

— Видимо, и партийным 
организациям надо более 
тщательно заботиться о том, 
чтобы направляемые на уче
бу товарищи обладали опре
деленной склонностью к про
пагандистской работе. Согла
сен и с тем, что после окон
чания учебы их следует ак
тивнее использовать на самых 
разных участках партийной, 
советской, хозяйственной и 
идеологической работы.

В. КОЧАХИДЗЕ, 
преподаватель УМЛ ЦК КП 

Грузии:
—  Настало время поднять 

роль таких предметов, как по
литическое красноречие и ос
новы советского законодатель
ства. К примеру, в универси
тете на риторику отведено 
всего лишь шесть академи
ческих часов. Надо не только 
возродить забытые, но и вве
сти в программу новые пред
меты, без которых строить 
свою работу сегодня нельзя. 
Я имею в виду такие, как пе
дагогика политобразования, 
теория и практика коммуни
стического воспитания и не
которые другие.

Р. СУДЖАШВИЛИ, 
секретарь парткома завода

«Тбилприбор»:
— Мне кажется, что и са

ма существующая ныне си
стема марксистско-ленинского 
образования очень громозд
ка. Управлять ею, учить про
пагандистов по разным на
правлениям, добиваясь при 
этом должной эффективности, 
исключительно сложно. Вот 
почему представляется разум
ным предложение об упро
щении структуры образова
ния. Здесь нужны и разум
ная дифференциация, и уме
лое сочетание различных ■ви
дов учебы.

Ш. ПАПИДЗЕ:
— А численность учебных 

групп? Она не должна превы
шать 25 человек. Снижение ко
личества слушателей на одного 
преподавателя создаст бла
гоприятные условия для ин
дивидуальной работы с каж
дым. Пока же, к сожалению, 
из-за ненужной раздутости 
численность групп достигает 
подчас 50 человек и более.

М. ТОЛПЫГО:
— Сокращение численно

сти —  настоятельная необхо
димость в к а р д  инальном 
улучше-нии работы УМЛ, 
усилении индивидуального 
подхода в обучении. Решить, 
однако, эту задачу в полной 
мере можно будет лишь на 
основе всемерного использо
вания активных форм заня
тий —  таких, как подготовка 
рефератов, отчетов, рассмот
рение проблемных ситуаций, 
деловые игры...

Ш. ПАПИДЗЕ:
—  В настоящее время в прак

тику работы нашего универси
тета введены новые формы за
нятий —  посещение слушателя
ми передовых предприятий, 
организация дискусс-ий, 
встреч с преподавателями 
УМЛ, выездных научно-прак
тических конференций. На
глядной иллюстрацией инте
грации партийной науки и 
практики стали также подго
товка и проведение расши
ренных заседаний парткомов 
на ряде тбилисских предприя
тий. А  вот еще одно новшест
во —  дипломные работы на
ших слушателей стараемся 
увязать с задачами их трудо
вого коллектива. Причем те
мы дипломных работ обсуж
даются и утверждаются непо
средственно партийными ко
митетами.

Ш. М АГЛАКЕЛИДЗЕ, 
директор Кутаисского филиала 

УМЛ ЦК КП Грузии, 
секретарь горкома партии:
—  Нужно признать, внедре

ние интенсивных форм заня
тий существенно тормозится 
из-за несовершенных учебных 
программ и планов, которые 
несозвучны требованиям дня, 
призывают работать со слу
шателями по старинке. Очень 
недостает нам и вспомога
тельной литературы, нагляд
ных пособий, современных 
технических средств, в част
ности, компьютеров и видео
техники. А ведь как раз 
они-то и должны стать на
шим подспорьем в работе, 
надежным средством интен
сификации обучения.

М. ТОЛПЫГО:
—  XXV II съезд нашей пар

тии, июньский (1986 г.) Пленум 
ЦК КПСС призвали всех работ
ников идеологического фронта 
сосредоточить свое внимание 
на том, как решать постав
ленные форумом коммуни
стов задачи, как повысить по
литическую, экономическую и 
идейно-воспитательную рабо
ту, чтобы выйти на заданные 
пятилеткой рубежи и пре
взойти их. В русле этих за
дач мы и должны совершен
ствовать марксистско-ленин
ское образование трудя-, 
щихся.

*  *  *

Беседа за «круглым сто
лом» прошла в. деловой, кон
структивной обстановке. В 
обсуждении злободневных 
проблем был высказан “ряд 
предложений и идей по ре
организации структуры, со
вершенствованию учебного 
процесса, форм и методов 
работы, повышению роли и 
авторитета университе т о в 
марксизма-ленинизма на при
мере опыта, накопленного, в 
частности, и Университетом 
марксизма-ленинизма ЦК Ком
партии Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Широкий
выбор
ИДЕТ
ПРЕДПРАЗДНИЧНАЯ
ТОРГОВЛЯ

В канув праздника свои 
трудовые подарки пре
подносят стране строите
ли, шахтеры, металлур
ги, представители всех 
отраслей народного хо
зяйства. Много хлопот в 
эти дни и у  работников 
торговли, бытового об
служивания, от растороп
ности и профессиональ
ного умения которых во 
многом зависит наше на
строение. Как стараются 
они создать его —  рас
сказ об этом ведут кор- 
респонде нтьх ГРУЗИН- 
ФОРМа.

В СЕ КРАСКИ южного 
базара расцвели в эти 
дни на улицах Тбили

си. В двадцати местах шу
мит он многоязычным гово
ром. Более 300 тонн овощей 
и фруктов, закупленных Це- 
кавшири в селах республи
ки, предназначены для пра
здничного стола жителей и 
гостей Тбилиси. Не менее 
широк и выбор мясо-молоч
ных изделий. На площадях, 
где проходят выставки-про
дажи, соревнуются в искус
стве кулинары и кондиге- 
ры. Первоклассные ресто
раны —  «Мтацминда», «Ка
лл кури», «Абхазия» —  по
слали на этот своеобразный 
конкурс своих лучших ра
ботников.

Повара из «Дарьяла» и 
«Калакури» Тенгиз Чиквила- 
дэе и Ушанги Майсурадэе 
готовы раскрыть секреты 
своих фирменных блюд всем 
желающим. На проспекте 
Руставели, у  станции метро 
Дидубе, на площади Консти
туции шумят ярмарки Гос- 
агропрома. Продукция его 
ни в чем не уступает по ка
честву кооперативной.

ШИРОКИЙ ассортимент 
продукте» предлага
ет торговля в пред

праздничные дни жителям 
Кутаиси. В жилом массиве 
КАЗа, в других местах раз
вернулись ярмарки, где 
можно приобрести карто
фель, лук, капусту, фрук
ты, консервы. Кроме того, 
труженики зоны города 
Охалтубо, С а м т редского, 
А  мбролаурского, Абашско- 
го, Гегечкорского и других 
районов завезут сельскохо
зяйственную продукцию не
посредственно на предприя
тия и в учреждения.

Впервые в городских про
довольственных магазинах 
заработали столы заказов, 
а на промышленных пред
приятиях пройдут выставки- 
продажи. Магазины Кутаи
си уже начали торговать 
праздничными сувенирами.

ЛАКОМ СТВА кавказ
ской кухни —  цыпля
та-табака, ж а р  еная 

форель, филе и купаты на 
вертеле создали широкую 
популярность пицундскому 
ресторану «Золотое руно».

В его предпраздничном 
меню —  новинка: мастера 
горячего цеха подготовили 
фирменный рулет «Золотое 
руно» —  филе из свинины 
с запеченным фаршем из 
срехов, яиц, лука, чеснока...

Там, где вкусно готовят 
и культурно обслуживают 
посетите л е й ,  не бывает 
проблем с выполнением пла
на. Например, за первые 
три квартала года в ресто
ране реализовано собствен
ной продукции на две тыг 
сячи рублей. Выполняется 
тут и общий план товаро
оборота. И неудивительно: 
в широком ассортименте 
подаются гостям овощные 
блюда, фруктовые соки, мо
роженое... Довольны посе
тители «ресторана трезво
сти», как называют «Золо
тое руно», недаром их чис
ло в нынешнем году по 
сравнению с минувшим уве
личилось вдвое. .

♦  ВЫСТАВКИ'

С П Р А В К И '

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

Г Р У З И Н С К И Й  Х У Д О Ж Н И К  
И З  К О Н А К О В О

Сочные краски гор и долин 
Кавказа и сдержанная палитра 
■ерхневолжской природы опре
делили стиль художника Кона
ковского фаянсового завода 
О. Гагнидэе. Его персональная 
выставка открылась 1 Калинине.

Около тридцати лет назад 
Гагнидзе, выпускник Тбилис
ской Академии художеств, при
ехал по распределению в Ко
наково. Думал поработать два- 
три года, а там -г домой, в 
аспирантуру- Но этим планам 
не суждено было сбыться.

—  Меня так хорошо встрети
ли на заводе, что понял: я
здесь нужен, —  объясняет Ота
ри Павлович. —  Мне создали 
прекрасные условия для твор
чества, было бы грешнр не 
ответить на это . плодотворной

работой. Так я обрел в Кона
ково второй дом. Но и пер
вый, конечно, не забываю, 
каждый год езжу в родную 
Грузию. .

Вот так и на выставке масте
ра —  крутобокие, типично се
верные чаши соседствуют со 
стройными, узкогорлыми кув
шинами кавказцев, классически 
строгие вазы —  с причудливы
ми «марани», похожими на 
горных животных, блюда для 
винограде...

Работы Гагнидэе не раз от
правлялись в дорогу: экспо
нировались в нашей стране и 
за рубежом, некоторые из них 
включены в коллекции Русско
го музея в Ленинграде и Ис
торического в Москве.

(ТАСС).

На студии «Грузия-фильм» идут съемки нового двухсерийного исто
рико-приключенческого фильма «Хареба и Гогия». Постановщик картины— 
известный грузинский режиссер Георгий Шенгелая.

Съемки картины завершатся в будущем году. Фильм приурочен к 
70-летию Великого Октября и выйдет на экраны в праздничные дни.

Н а  с н и м к а х :  на съемках нового фильма (на переднем плане ре
жиссер-постановщик картины Георгий Шенгелая); сцена из будущего 
фильма.

Фото Г. Киквадзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ЯМАЛ ВАС ЖДЕТ!
Около 70 комсомольцев 

в новом отряде бойцов из 
Грузии, который отправится 
из Тбилиси на Ямал. Эти 
ребята из Тбилиси, Батуми, 
Сухуми, Цхинвали, Кутаиси, 
сельских районов нашей 

еслублики обратились в 
К комсомола Грузии с 

сьбой направить их на 
обустройство Ямала — этого 
центра Заполярья. Они про
являют полную готовность 
работать с высоким качест
вом и ускоренными темпа
ми. На Ямале сейчас зима. 
Столбик термометра опуска
ется все ниже и ниже, к со
роковой отметке, а моро
зам сопутствуют сильные 
холодные ветры. Но для 
участников Всесо ю з я о й  
ударной стройни погода су
рового Заполярья — не по
меха на пути к трудовым ус
пехам. О них с гордостью 
рассказывал командир от
ряда имени X X V II съезда 
КПСС Валерий Кенчадзе, 
отчитываясь в ЦК ЛКСМ 
Грузии.

В июне нынешнего года

прибыли бойцы из Грузии в 
город Лабытнанги, где рас
положился центр этой удар
ной стройки X II пятилет
ки, о которой упомянуто в 
Основных направлениях эко
номического и социальн о г о  
развития СССР на 1983— 
1990 годы и на период до 
2000 года. Здесь предстоит 
осуществить огромный объем 
раббт, связанных с организа
цией добычи газа, освоением 
богатейших месторождений 
края. Уже за несколько ме
сяцев посланцы Грузии за
воевали доброе имя отлич
ных мастеров своего дела. 
На станции Обской — это 
недалеко от Лабытнанги, 
где сейчас ведутся основные 
работы по обустройству, о 
посланцах Грузии говорят с 
уважением. Они вместе со 
своими сверстниками с Ук
раины построили общежи
тие, жилые дома, поликли
ники, школу, баню.

Отличными ребятами на
зывают здесь, в Заполярье, 
водителя КрАЗа Джемала 
Гурули из Чиатурского рай

она, плотников Теймураза 
Метонидзе из Амбролаури, 
Гию Хурцидзе и Илью Лоб- 
жанидзе из Кутаиси. Они 
работают с полной отдачей 
и с большим энтузиазмом.

В суровых условиях удар
но трудятся члены бри
гады водителей большегруз
ных автомобилей и механи
заторы, которые засыпают 
песчано-гравийной смесью 
будущую трассу, она прой
дет через тундру. Эти ра
боты чрезвычайно важны 
при строительстве желез
ной дороги^ которое здесь 
начнется в новом году. 
Протяженность ее — около 
500 километров от станции 
Обской в глубь Ямалского 
полуострова к местечкам 
Бобаненково и Харасавей. 
На этом важном участке и 
будут работать бойцы из 
нового отряда комсомоль
цев Грузии, который отпра
вится в путь в дни праздно
вания Великого Октября.

Джнльда ИВАНИШВИЛИ.

РУСТАВЕЛЕВЦЫ 
В ВЕНГРИИ

Спектаклем «Ричард III» 
Шекспира в Будапеште нача
лись гастроли Тбилисского ака
демического театра им. Руста
вели. •

На суд зрителей коллектив 
театра выносит свои лучшие 
работы. Наряду с трагедией 
Шекспира будут , п о к  азаны 
«Кавказский меловой круг» 
Б. Брехта и пьеса современно
го грузинского писателя Т. Чи- 
ладзе «Роль для начинающей 
актрисы». >

Нескончаемыми овациями, 
букетами цветов встретила вен
герская публика выступление 
грузинских актеров. Особенно 
большой успех выпал на до
лю исполнителя главной роли 
в с п е к т а к л е  «Ричард III» 
Р. Чхиквадзе.

Большое внимание уделяет 
гастролям печать страны. Со
стоялась встреча коллектива 
театра с представителями вен
герской и зарубежной прессы, 
на которой главный режиссер 
театра Роберт Стуруа расска
зал о сегодняшнем дне теат
ра им. Руставели, о контактах 
между грузинскими и венгер
скими деятелями театрального 
искусства. (ТАСС).

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

РАСТЕТ СМЕНА

'♦  СПОРТ

ПОЗДРАВЛЯЕМ С  ПОБЕДОЙ!
Набрав парад заключительным туром 11 очков, чемпион

кой С С СР  по шахматам среди женщин досрочно стала ме
ждународный гроссмейетер Нана Иоселиани. Теперь она не
досягаема для соперниц.

После влажного натиска знойного лета пекинская осень 
особенно желанна. Звонкий чистый воздух. Голубое тре
петное небо. Пора конкурсов, конференций, симпозиумов, 
вернисажей. Нынешняя осень была особенно щедра на со
бытия культурной жизни.

С 18 по 26 сентября в но
вом концертном зале Пекина, 
совсем неподалеку от глав
ной площади страны — 
'Гяньаньмьшь («Ворота не
бесного спокойствия»), где 
37 лет назад была провоз
глашена Китайская Народ
ная Республика, проходил 
международный кон к у р с  
юных скрипачей. Условия 
традиционны для смотров 
такого рода. Первый тур 
открыт для всех (на конкурс 
приехали 38 юных скрипа
чей из 12 стран, которые 
были разбиты на 2 возраст
ные группы: старшую и млад
шую). Во второй тур попа
дают по 12 участников. Тре
тий тур —  финал (6  скри
пачей в каждой группе по 
числу премий). Первые при
зы завоевали китайские му
зыканту —  13-летняя Дун 
Цунь и 19-летняя Ци Мин.

Профессор Московс к о й  
консерватории Игорь Семе
нович Безродный, член жю
ри, так оценил пекинский 
конкурс: «Китай впервые
выступает хозяином между
народного конкурса такого 
уровня. Это признание за
слуг китайской скрипичной 
школы, которая за последние 
годы добилась видимых ус
пехов. Лучшим скрипачам 
свойственны эластично с т ь 
исполнения и бережное от
ношение к звучанию. А  ведь 
это как раз те качества, ко
торые характерны для со
ветского скрипичного искус
ства. Кстати, многие китай
цы тепло вспоминали на
ших профессоров, говорили, 
что традиции были заложе
ны в 50-ые годы именно ими.

Приятно, что они развива
ются».

«Д руг приехал издалека. 
Это ли не радость?» —  так 
издревле говорили в Китае. 
Тан встретили профессора 
Тбилисской государственной 
консерватории имени В. Са- 
раджшывили Ираклия Геор
гиевича Беридзе, который 
через четверть века снова 
оказался здесь, на этот раз 
в роли наставника советских 
юных скрипачей.

И. Беридзе вспоминает: 
«В  1959— 1960 годах я ра
ботал профессором-нонсуль- 
тантом шанхайской консер
ватории. Одаренность, не
обычайная работоспособность 
и преданность музыке китай
ских скрипачей меня пора
зили. Вот только один эпи
зод. Мао Дунь, большой ки
тайский писатель, в те годы 
министр культуры, обратил
ся ко мне с просьбой: под
готовить за 4 месяца струн
ный квартет для выступле
ния на международном кон
курсе Шумана в Берлине. 
Признаться, я засомневался: 
квартеты сыгрываются года
ми, а здесь такой короткий 
срок... Но желание китай
ских исполнителей поехать 
на конкурс было столь ве
лико, что я решил рискнуть. 
Как ревностно занимались 
девушки! Воля и талант по
бедили. Они поехали в Бер
лин и заняли там достойное 
место».

...И вот мы сидим в гос
тиной концертного зала. 
Только что отзвучали мело
дии Моцарта и Сарасате. 
Старые друзья встретились 
вновь четверть века спустя.

Дин Цзянжо (в том памят
ном квартете она играла 
вторую скрипку), теперь зна
менитая скрипачка, препода
ет в консерватории. Ее уче
ник выступал здесь, на кон
курсе.

Чжен Пишэн (в те годы 
он был аспирантом у Ирак
лия Георгиевича) — теперь 
профессор Шанхайской кон
серватории, член жюри это
го конкурса. Шэи Чжунхуа 
(была в то время талантли
вой юной ученицей музы
кальной школы при консер
ватории), теперь у с п ешно 
концертирует в разных стра
нах. Растет новая музы
кальная династия — сын и 
дочь тоже участвовали в 
конкурсе. Правда, лауреата
ми не стали, но ведь уровень 
очень высок —  чтобы ото
брать китайских участников, 
прослушали 900 скрипачей!

Друзья вспоминали минув
шие дни, обсуждали профес
сиональные тонкости испол
нения, отличие шанхайской 
школы от пекинской, влия
ние китайского фольклора 
на манеру исполнения. Ки
тайские коллеги были еди
ны: новая встреча с совет
скими скрипачами — празд
ник для китайских специа
листов и публики, ведь слиш
ком долго не слышали здесь 
советских музыкантов. А  
Ираклия Беридзе, награж
денного в 1960 году меда
лью «Китайско - советской 
дружбы», помнят в Шан
хае и рады будут увидеть 
его вновь. Ту  же мысль под
твердил заместитель пред
седателя постоянного комите
та Всекитайского - народного 
собрания Джоу Гушен, при
нимая Ираклия Георгиевича.

Ну, а как же наша чет
верка? Антон Бараховский 
из Новосибирска, москвичи 
Наташа Корсакова и Сергей

Крылов, Николай Мадоев из 
Еревана. Все они выступали 
в младшей группе. По-раз
ному сложилась их судьба.

Николай играл . по воле 
жюри лишь в первом туре. 
Но потом, когда отшумели 
конкурсные страсти, ошело
мил студентов и профессо
ров консерватории блестя
щим исполнением Третьего 
концерта Сен Санса для 
скрипки в сопровождении ор
кестра — без репетиции! На
таша Корсакова прошла во 
второй тур, понравилась зри
телям и специалистам клас
сической манерой игры, но, 
увы, судьба, не была к ней 
благосклонна. В шестерку 
финалистов попал Сергей 
Крылов, он завоевал второй 
приз, хотя по популярности 
был первым — на заключи
тельном концерте ему долго 
аплодировали как оркестран
ты, так и полуторатысяч
ная аудитория — после ис
полнения концерта Мендель
сона.

Антон Бараховский заво
евал четвертый приз и по
корил тонкостью и трепет
ностью. Впечатлительность 
Антона позволила ему почув
ствовать в людях, с которы
ми его свела судьба,, что-то 
присущее именно китайцам: 
«Теперь бы я сыграл пьесу 
Ли Гоцюаня по-другому».

Глаза Ираклия Георгиеви
ча теплеют, когда он гово
рит о молодых советских 
скрипачах. «Они такие раз
ные. Чистая интонация Кор
саковой, порывистый темпе
рамент Мадоева, благородст
во Бараховского, уверенность 
и масштабность Крылова. 
Растет смена...».

Юрнй САВЕНКОВ,
Соб. корр. «Известий» в
Пекине (специально для
«Зари Востока»).

Это стало ясно после того, 
как при доигрывании отложен
ных партий Арахамия свела 
вничью партии с Мучник и 
Прудниковой. А еще раньше 
выбыла из борьбы за «золото» 
Левитина, не сумевшая побе
дить в 16-м туре Семенову.

Сейчас у Арахамия и Леви
тиной по 9,5 очка, по 9 у Мат
веевой и Лельчук. Зайцева на
брала 8,5 очка, по 8 в «копил
ке» у Гуриели и Сахатовой.

Нана Иоселиани уверенно 
провела весь турнир, лишь в 
11-ми 12-м турах допустив не
который сбой в игре. Она за
служенно победила в этом 
трудном и захватывающем 
женском шахматном марафо

не. И мы поздравляем ее е 
большим успехом.

Обладательниц же серебря
ной и бронзовой медалей, а 
также четырех участниц меж
зональных турниров определит 
последний тур.

*  *  *
На международном шахмат

ном турнире в голландском гОг 
рода Тилбурге лидерство' за
хватил Александр Белявский, 
победивший при доигрывании 
отложенной десятой партии 
югославского гроссмейстера 
Любомира Любоевича. Теперь 
у Белявского, так же, как и у 
Любоевича, стало 6,5 очка.

У Карпова —  6 очков, и он 
занимает третью строку в тур
нирной таблице.

В П Е Р В Ы Е - П Е Р В Ы Е
Золотую медаль чемпиона С С СР  в абсолютной весовой 

категории по борьбе дзюдо завоевал 2 ноября в Москве 
грузинский атлет Акакий Кибордзалидзе.

Награда высшей пробы до
сталась борцу из Кутаиси, по
бедителю IX летней Спарта
киады народов СССР, отнюдь 
не просто. Ему пришлось вы
ходить на татами 2 ноября не
сколько раз. Ведь абсолютное 
первенство страны проводи
лось одним днем. Но тем не 
менее Акакий уверенно про
бился в финал, где встретился 
с экс-чемпионом страны Алек
сандром Шуровым из Курска.

Более легкий в весе Шуров 
построил свою борьбу от обо
роны в надежде на какой-ни
будь промах соперника. Но 
Акакий такой шанс ему не 
предоставил.

Его постоянные атаки на
столько выбили Шурова из ко
леи, что тот вынужден был все 
время искать спасения за пре
делами татами. Такую страте
гию судьи оценили сурово, но 
справедливо: поединок был
прекращен досрочно, а Ака
кий Кибордзалидзе провозгла
шен первым абсолютным чем
пионом первого чемпионата 
страны в абсолютной весовой 
категории.

Бронзовые медали получили

земляк чемпиона Автандил Гу- 
беладзе и одессит Геннадий 
Яременко. Теперь абсолютное 
первенство СССР по борьбе 
дзюдо станет традиционным.

*  *  *

Советские дзюдоисты впер
вые одержали командную по
беду в самом знаменитом зале 
Токио «Будокане» —  мемориа
ле Кано. Эти соревнования, 
организованные в память о 
создателе дзюдо Дзигаро Ка
но, считаются одними из са
мых престижных в мире.

В финале наши борцы побе
дили польских дзюдоистов — 
2 : 0. Но, несомненно, главное 
достижение советских спортс
менов —  выигрыш в четверть
финале, где они вырвали по
беду у родоначальников дзю
до, чемпионов прошлых ро
зыгрышей Кубка Кано, япон
цев —  3 :2 .

В личном турнире у нас луч
шим оказался Александр Сив
цев из Курска (до 86 кг). Вто
рые места заняли ленинградец 
Юрий Соколов (до 65 кг) и тя
желовес из Челябинска Григо
рий Веричев.

ЛЕТЯТ МЯЧИ В ВОРОТА
Состоялись игры очередного тура чемпионата СССР  

по футболу среди команд высшей лиги.
Тбилисские динамовцы 1 футболисты ланчхутской, «Гу-

ноября принимали на своем 
поле московский «Спартак». 
К  сожалению, ни та, ни дру
гая сторона не порадовала 
многочисленных болельщи
ков, пришедших на респуб
ликанский стадион «Динамо», 
содержательной и запомина
ющейся игрой. А  нули на 
световом табло были зако
номерным отражением обще
го итога этой встречи.

Вновь огорчили торпедов
цы Кутаиси. На своем поле 
они уступили московским ди
намовцам —  0: 4 .  Автоза
водцы потеряли теперь даже 
теоретический шанс остать
ся в высшей лиге.

Вот результаты некоторых 
других встреч, состоявшихся 
в этот же день: «Нефтчи» — 
«Днепр» — 2 : 1 ,  «Арарат»— 
«Динамо» (Киев) —  2 :2 , 
«Зенит» —  «Торпедо» (Мос
ква) — 0 :2 .

Важную победу в очеред
ном туре чемпионата страны 
(первая лига) одержали в 
Ростове-на-Дону 2 ноября

рии». Со счетом — 1 : 0  они 
переиграли местных армей
цев и, набрав 57 очков, про
должают сохранять звание 
претендентов на получе н и е 
одной из путевок в высшую 
лигу. Разрыв между лан- 
чхутцами, занима ю щ  и м и 
сейчас второе место, и про
игравшими в этот же день 
столичными армейцами (в 
Москве ЦСКА уступил «Л о 
комотиву» — 0 :2 ) ,  состав
ляет теперь четыре очка. 
Правда, у  москвичей на од
ну игру проведено меньше.

Лидер чемпионата — риж
ская «Даугава» обыграла на 
своем поле аутсайдера сорев
нований кишиневскую «Ни- 
стру» —  4 :0 . У  рижан те
перь — 58 очков.

Батумские динамовцы так
же 2 ноября, с крупным сче
том победили дома «Рост
сельмаш» — 3:0 .

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

ПРИГЛАШАЕМ

В универмагах, торгцентрах, 
магазинах промтоваров потре
бительской кооперации, кото
рые расположены в районных 
центрах и селах республики, 
началась п р е д  праздничная 
торговля. В эти дни здесь зна
чительно расширен выбор про
мышленных товаров: тканей,
готовой одежды, трикотажа, 
обуви, галантереи, парфюме
рии, культурно-бытовых, хо
зяйственных, спортивных и 
других.

В специализированных мага
зинах и секциях сувениров по
купателям предложат самые 
разнообразные товары пода
рочного ассортимента.

Если вы собираетесь прове
сти праздничный вечер в кру
гу друзей и близких, пригла
шаем вас в наши кафе и рес
тораны, где вас угостят от
лично приготовленными и со 
вкусом украшенными блюдами - 
национальной грузинской и ев
ропейской кухни. Принимают
ся предварительные заказы на 
отдельные столики и банкет
ные залы.

В эти предпраздничные дни 
в кафе и ресторанах системы 
развернута выставка-продажа 
кулинарных и кондитерских 
изделий. Здесь можно купить 
восточные сладости, пирож
ные, торты, хачапури, всевоз
можные готовые блюда и хо
лодные закуски.

Добро пожаловать!

Правление Цекавшири.

♦
ЗА  ПОДАРКАМИ —

В «АРМАЗИ»!

Большой выбор товаров по
дарочного ассортимента в ка
нун праздника предлагают: ма
газин-салон «Армази» (Ьл. Ле
нина, 7) и его филиал —  мага
зин «Сувениры» (Варкетили-Ш, 
корп. 25).

В наших магазинах сможете 
приобрести изделия из фар
фора, хрусталя, керамики, юве
лирные украшения из серебра 
и золота, в том числе с драго
ценными камнями, обручаль
ные кольца из золота высшей 
пробы. ^

Отличным подарком станет 
чеканка. Темы работ мастр- 
ров-чеканщиков многообраз
ны: улицы старого Тбилиси, 
персонажи грузинских народ
ных сказок, лирические моти
вы...

Здесь вам предложат также 
различные национальные суве
ниры, косметические, галанте
рейные товары.

Уважаемые тбилисцы и го
сти столицы!

Ждем вас в наших магази
нах! .

Грузкоопреклама.

♦
НЕОБХОДИМО ПОМНИТЬ!

В предпраздничных хлопотах 
по хозяйству не забывайте об 
обязательном соблюдении пра
вил пожарной безопасности.

НЕЛЬЗЯ применять бензин и 
другие легковоспламеняющие
ся жидкости для мытья полов 
и разогревать мастику на от
крытом огне или электроплит
ке.

НЕЛЬЗЯ оставлять без при
смотра зажженные газовые 
плитки и включенные в сеть 
электронагревательные прибо
ры, поручать детям присмотр 
за ними.

Управление пожарной ох
раны МВД ГССР, 

Добровольное пожарное 
общество Грузии.

ТОЧНОСТЬ, НАДЕЖНОСТЬ, 
ЭЛЕГАНТНОСТЬ!

Первая премия и Большая 
золотая медаль Лейпцигской 
международной ярмарки, пер
вая премия и золотая медаль 
международной выставки з 
Ьрно, золотая медаль ВДНХ 
СССР —  это ли не лучшие до
казательства превосходной ре
путации, которой пользуются 
на внутреннем и международ 
ном рынках

мужские наручные часы 
«СГАВА».

Второй московский часовой 
завод предлагает модели с 
противоударным устройством, 
с одинарным или двойным ка
лендарем, с автоподзаводом 
или без него.

Наручные часы «Слава» име
ются в продаже в магазинах 
госторговли и потребкоопера
ции.

Грузкоопреклама.

на 4 ноября

М ОСКВА
П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.

— Время. 9.40 — «Учиться у 
на». Телевизионная экскурсия 
ьников в музей «Кабинет и 
ира В. И. Ленина в Кремле*.
— М. Горький «Ж изнь Клима 
нна». Фильм-спектакль. 15.50— 
ментальные фильмы соцнали- 
ских стран. 16.25 — Поэзия 
ветлова. 17.20 -  Русская речь.
— Играет камерный ансамбль 

цертино». 18.20 — Отчего и 
:у." 18.50—Мультфильм. 19.10— 
ментальный фильм «Ю НЕ- 
► : 40 лет сотрудничества*.

— Сегодня в  мире. 20.00 — 
«вость—норма жизни». 20.10 — 
ориц немеркнущие строки». «В

дни Октября*. Художественный 
фильм. 22.00 — Время. 22.40 — 
«Песня-86*. 00.20 — Сегодня в мире.

ПО ВТ О РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.15 — «Впереди — зеленый». До
кументальный телефильм (Пермь). 
9.35, 10.35 — Ознакомление с окру
жающим миром. 9.55, 10.55, 11.35 — 
Научно-популярные фильмы. 10.05,
13.35 — Французский язык. 11.05 — 
Шахматная школа. 12.05 — С. В. 
Рахманинов. Страницы жизни и 
творчества. 13.05 — Экран — учи
телю. География. 7-й класс. 14.05 — 
Наука и жизнь. 14.50 — Советские 
писатели о В. И. Ленине. 15.45 — 
Знай и умей. 19.20 — Ритмическая 
гимнастика. 19.50—Здоровье. 19.60— 
Баскетбол. Кубок обладателей куб
ков. Мужчины. Ц С КА  — «Байя» 
(Венгрия). 21.30 — Д ля всех и для 
каждого. Об вкономии тепла и 
электроэнергии в быту. 22.00 — 
Время. 22.40 — Художественный те
лефильм «П уть к  себе». 1-я серия.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е .

8.50 — Программа телепередач. 
9.00 — Время. 9.35 — Моамбе (пов
торно). 10.10 — Сегодня на экра
нах тбилисских кинотеатров. 10.20— 
Документальный фильм «Взвейтесь 
кострами» (первый показ). 10.40 — 
По родной стране. Документаль
ный телефильм «У  дороги столбо
вой». 10.50 — Диалог на полити
ческую тему (повторно). 11.10 — 
Короткометражные художественные 
телефильмы: «Операция», «Ан
самбль». 11.40 — Жизнь человека. 
«Серго Орджоникидзе». 1-я и 2-я 
серии (повторно). 13.05 — Теле
курс. Грузинский язык. 13.35 — 
Информационный выпуск. 13.50 — 
Для абитуриентов. Химия. 16.05 — 
Программа веиер н и х  передач. 
16.10 — Информационный выпуск 
(на русском языке). 16.20 — Изучим

английский язык. 16.50 — Сегодня 
на экранах тбилисских кинотеат
ров. 16.55 — Грузинскому мульти
пликационному кино — 50 лет. 
Мультфильм «Мышеловка». 17.20 — 
Концерт симфонической музыки. 
17.40 — Программа действия, пере
стройки, прогресса. Наше село. 
18.(5 — Наши гости. 18.45 — Наш 
дискуссионный клуб (повторно). 
19.45 — Сегодня в  мире. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Пятилетка — год 
первый. 21.15 — К  юбилею Вели
кого Октября. «Сила дружбр» (гру
зинские стройотряды в Молдавии).
21.50 — Веками храня... 22.00 — 
Время. 22.40 — Грузинский художе
ственный фильм «Дарико».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
16.35 — Документальный телефильм 
«Осеннее поле». 17.05—Для школь
ников. Обществоведение. 17.50 — 
Документальный телефильм «Близ 
городской черты*. 18.10 — Учитель
ский час. Грузинская литература.

ПОГОДА В НОЯБРЕ

По климатическим данным, сред
немесячная температура: воздуха в 
Грузии в ноябре по сравнению с 
октябрем ниже на 4—8 градусов, 
в низменных районах Западной 
Грузии колеблется от 10 до 13 гра
дусов, в Картлийской равнине н 
Кахети от 5 д<у8 градусов, в горных 
районах в пределах 8—8 градусов, 

. а в высокогорных районах от 3 
градусов тепла до 2 градусов мо
роза, но в отдельные годы она 
несколько отличается от нормы. 
Абсолютные максимумы температу
ры воздуха в низменных районах 
достигают 25—30 градусов, абсо
лютные минимумы понижаются в 
Колхидской низменности до 1—0 
градусов мороза, в Картлийской 
равнине и Кахети до 15— 18 граду
сов мороза.

Месячное количество осадков на 
большей части территории Запад

ной Грузии колеблется от 130 до 
300 мм, в Восточной Грузин от 30 
до 50 мм, в горных — местами до 
100 мм.

По долгосрочному прогнозу Гру
зинского гидрометцентра, в ноябре 
текущего года среднемесячная тем
пература воздуха в низменных рай
онах Западной Грузии ожидается 
10—12 градусов, на равнинах Во
сточной Грузин 5—7 градусов, в 
горных районах 2—5 градусов, в 
высокогорных районах —2 4.3 гра
дуса, что около нормы. Во второй 
декаде ожидается понижение тем
пературы в. низменных районах За 
падной Грузия, ночью до —1 4-4 
градусов, днем до 4-9 -1-14 граду
сов, на равнинах Восточной Грузии 
и в горных районах республики 
ночью до —2 —7 градусов, днем 
до 4-1 4-6 градусов, в  высокогор
ных районах ночью до —10 —15 
градусов, днем до —2 4.3 граду
сов.

Месячное количество осадков в 
северных прибрежных районах За 
падной Грузии и в Кахети ожида

ется больше нормы, в остальных 
районах около и местами меньше 
нормы.

Николай Б ЕРА Д З Е , 
начальник Грузинского гидро
метцентра им. В . П. Ломина- 
Дзе.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ; 

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

Приемная. 95*11-58
Заместители редактора 93-18-54

93-18-07
Ответственный -
секретарь 93-17-06
Секретариат 93-18-02

О Т Д Е Л Ы :  
Общественная приемная 99-56-69
Зав. редакцией 93-31-64
Прием объявлений’ 93-93-04

Партийной жизни 93-15-01
Пропаганды 03-22-34
Советского строительства 99-50-61 
Промышленности, строи- 

тельства и транспорта 93-16-27 
Сельского хозяйства и пе- 

перабатывающей про
мышленности 93-19-19
Науки, вузов и школ 93-17-54 
Литературы и искусства 99-93-28 
Республиканской иифор- 

мации 93-17-58
Иностранной информации 93-18-59 
Писем н массовой работы 93-22-19 
Иллюстрации 99-89-65
Сектор спорта 99-89-65
Сектор корреспондентской 

сети и обзора печати 93-22-81

КО Р РЕС П О Н Д ЕН Т Ы :

Москва — 290-88-47, Сухуми —
2-40-20, Батуми — 3-41-68, Цхин
вали — 2-24-46, Кутаиси — 5-21-22, 
Рустави — 12-52-16, Тел яви —
3-29-01, Гори — 2-33-58, Ахалци- 
хе — 2-17-81, Маяковскя — 20-21, 
Зугдиди — 2-14-50, Махарадзе — 
6-44-33.

ИНДЕКС 66432 Ордена Трудового Красного Знамени ^типография Издательства ЦК КП  Грузии. Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульсхая, 29. 1 2 3 4 5 6^7 8 9 10 11 12 |3"14 15 16 17 18 19 20 21 22 УЭ 09418


